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Editorial

Aunque hay consenso en la nece-
sidad de reformar la Constitución 
Española, adaptando el artículo 
49 a la actual realidad social, se 
da la paradoja de que las princi-
pales formaciones políticas no 
consiguen ponerse de acuerdo 
para materializarlo. Tanto el PP 
como el PSOE, junto con sus 
aliados de coalición y el resto 
de formaciones parlamentarias 
-salvo Vox- se han manifestado 
claramente a favor de la reforma, 
aunque discrepan en cómo lle-
varla a cabo. 
Desde las entidades sociales se 
reclama a las formaciones políti-

cos altura de miras para alcanzar 
vías de consenso para actualizar 
la Carta Magna, y retirar de ella 
el despectivo término 'disminui-

dos', con el que la Constitución 
califica a las personas con disca-
pacidad. Además, la reforma del 
artículo 49 blindaría los derechos 
de este colectivo, de acuerdo 
a la Convención Internacional 
sobre los Derechos de las Per-
sonas con Discapacidad de las 
Naciones Unidas, que España 
ratificó. Por todo ello, desde el 
sector social se reclama a los 
líderes políticos que sus discre-
pancias por cómo llevar a cabo 
esta reforma no impidan esta 
necesaria reforma.
Mientras continúa el debate so-
bre la reforma constitucional, el 

Gobierno ha anunciado que la 
presidencia española de la Unión 
Europea, que tendrá lugar en el 
segundo semestre de 2023, 
tendrá un marcado componente 
social, y, en medio de la incerti-
dumbre por la crisis económica 
derivada de la guerra en Ucrania, 
se prepara una amplia batería de 
medidas legislativas de calado 
social que comenzará a trami-
tarse en las Cortes Generales 
con el comienzo del nuevo cur-
so político. Entre ellas destacan 
reformas a favor de la economía 
social, de las personas mayores 
o con discapacidad.

La necesaria reforma del artículo 49
Los políticos no se 
ponen de acuerdo 
en cómo actualizar 
la Constitución y 
desterrar el término 
'disminuidos' por 
'personas con 
discapadicidad'

4 PERFILES

Un total de 31 universidades realizarán programas de formación para jóvenes con discapacidad Un total de 31 universidades realizarán programas de formación para jóvenes con discapacidad 
intelectual.intelectual. Gracias a la sexta convocatoria de ayudas de Fundación ONCE, estas universidades ofrecerán cursos que 
proporcionen al alumnado formación universitaria enfocada a mejorar su autonomía, conocimientos humanísticos y su 
preparación laboral. Gracias a esta iniciativa, a lo largo de las cinco primeras ediciones alrededor de 1.650 jóvenes con discapacidad 
intelectual han podido conocer la realidad universitaria.

Seis meses de invasión rusa a Ucrania. Seis meses de invasión rusa a Ucrania. Cuando se cumple medio año de la invasión a Ucrania por parte de la 
Federación Rusa, el drama humanitario se agudiza, con millones de personas desplazadas de sus hogares, aparte de un número 
ingente y todavía desconocido de fallecidos. Además, la guerra ha provocado no solo una grave crisis económica mundial, sino 
el desabastecimiento del cereal ucraniano a nivel global. Varias ONG e, incluso, las Naciones Unidas advierten que esto puede 
provocar hambruna especialmente en los países más pobres y con menos recursos.



PMPM

PERFILES 5

Optimismo frente al cáncer

Francesco RoccaFrancesco Rocca
El presidente de la Federación Internacio-El presidente de la Federación Internacio-
nal de Sociedades de la Cruz Roja y de la nal de Sociedades de la Cruz Roja y de la 
Media Luna Roja (FICR) lamenta que, tras Media Luna Roja (FICR) lamenta que, tras 
seis meses de conflicto en Ucrania, "el  coste seis meses de conflicto en Ucrania, "el  coste 
humano sigue aumentando y el sufrimiento humano sigue aumentando y el sufrimiento 
ha sido inimaginable para millones de perso-ha sido inimaginable para millones de perso-
nas. Los devastadores efectos colaterales solo nas. Los devastadores efectos colaterales solo 

aumentan a medida que el conflicto se prolonga con el aumento de aumentan a medida que el conflicto se prolonga con el aumento de 
los precios de los alimentos y el combustible y el empeoramiento de los precios de los alimentos y el combustible y el empeoramiento de 
las crisis alimentarias. La Federación Internacional continúa crecien-las crisis alimentarias. La Federación Internacional continúa crecien-
do con la necesidad humanitaria, pero no podemos hacerlo solos”.do con la necesidad humanitaria, pero no podemos hacerlo solos”.

Juan Manuel SerranoJuan Manuel Serrano
El presidente de Correos ha firmado, junto El presidente de Correos ha firmado, junto 
al presidente del Grupo Social ONCE, al presidente del Grupo Social ONCE, 
Miguel Carballeda, un convenio que Miguel Carballeda, un convenio que 
tiene como objetivo mejorar la inclusión tiene como objetivo mejorar la inclusión 
social de las personas con discapacidad a social de las personas con discapacidad a 
través de la puesta en marcha de medidas través de la puesta en marcha de medidas 
conjuntas para fomentar el empleo, la conjuntas para fomentar el empleo, la 
formación y la accesibilidad universal de formación y la accesibilidad universal de 

espacios, productos y servicios. "Apostamos claramente por espacios, productos y servicios. "Apostamos claramente por 
la inclusión y la diversidad, especialmente en el marco de los la inclusión y la diversidad, especialmente en el marco de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas”, afirmó Objetivos de Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas”, afirmó 
el presidente de la compañía pública estatal.el presidente de la compañía pública estatal.

Reyes MarotoReyes Maroto
La ministra de Industria, Comercio y Tu-La ministra de Industria, Comercio y Tu-
rismo, Reyes Maroto, afirmó que se están rismo, Reyes Maroto, afirmó que se están 
adoptando las medidas de ahorro ener-adoptando las medidas de ahorro ener-
gético “menos duras” para evitar las “más gético “menos duras” para evitar las “más 
dolorosas”, pero avisó de que “no tenemos dolorosas”, pero avisó de que “no tenemos 
que evitar ningún escenario” en el contexto que evitar ningún escenario” en el contexto 
actual. "No esperamos esos escenarios, te-actual. "No esperamos esos escenarios, te-

nemos claramente una red de gasificación, contamos con una alta nemos claramente una red de gasificación, contamos con una alta 
penetración de energías renovables” y la capacidad energética espa-penetración de energías renovables” y la capacidad energética espa-
ñola “en estos momentos nos permite asegurar el suministro para ñola “en estos momentos nos permite asegurar el suministro para 
nuestra industria, nuestras familias y nuestras empresas”, añadió.nuestra industria, nuestras familias y nuestras empresas”, añadió.

António GuterresAntónio Guterres
“Sacar los alimentos y los fertilizantes de “Sacar los alimentos y los fertilizantes de 
Ucrania y Rusia en mayores cantidades es Ucrania y Rusia en mayores cantidades es 
crucial para seguir calmando los mercados crucial para seguir calmando los mercados 
de productos básicos y bajar los precios. Es de productos básicos y bajar los precios. Es 
esencial proporcionar ayuda a las personas esencial proporcionar ayuda a las personas 
y países más vulnerables”, especificó el y países más vulnerables”, especificó el 
secretario general de Naciones Unidas. secretario general de Naciones Unidas. 

También afirmó que "debe prevalecer el sentido común para evitar También afirmó que "debe prevalecer el sentido común para evitar 
cualquier acción que pueda poner en peligro la integridad física, la cualquier acción que pueda poner en peligro la integridad física, la 
seguridad o la protección de las centrales nucleares", y pidió que seguridad o la protección de las centrales nucleares", y pidió que 
estas se cataloguen como  infraestructuras civiles y no militares.estas se cataloguen como  infraestructuras civiles y no militares.

Nombres 
Propios

Es un combate desigual, pero hay 
datos para ser optimistas en la lucha 
frente al cáncer. Es cierto que una de 
cada dos personas que nace hoy en 
España será diagnosticada de cáncer 
a lo largo de su vida, como conse-
cuencia de que cada vez vivimos más 
años. Sin embargo, el porcentaje de 
supervivencia de esta patología se ha 
multiplicado por tres desde los años 
70 gracias a los avances tanto en el 
diagnóstico precoz como en la mejora 
de los tratamientos, con la tendencia 
actual a personalizarlos.
Actualmente, la supervivencia del 
cáncer alcanza al 61 por ciento de 
las mujeres que lo padecen y al 56 
por ciento de los hombres. El objetivo 
es alcanzar el 70 por ciento en 2030. 
No está tan lejos. La clave es la inves-
tigación y aquí se encuentra nuestro 
talón de Aquiles en un país donde la 
ciencia queda relegada a posiciones 
incomprensibles. Apenas dedicamos 
unos 150 millones de euros al año 
a la investigación pública y privada 
sobre el cáncer. Además, los gastos 
en tratamientos de todo el proceso 
supera los 19.000 millones de euros 
anuales, un gasto que en un 45 por 
ciento tienen que asumir los familiares.
Con la llegada de los fondos europeos, 
ya está en marcha un Proyecto Estra-
tégico para la Recuperación y Trans-
formación Económica (Perte) para la 
Salud de Vanguardia, con 1.400 millo-

nes de euros. El mayor instrumento de 
colaboración público-privada centrado 
en la transformación del sector sani-
tario a través de la ciencia y la innova-
ción. Con este proyecto se pretende 
impulsar la creación de un sistema 
sanitario basado en la medicina de 
precisión, las terapias avanzadas y la 
inteligencia artificial. Una manera de 
avanzar hacia una atención sanitaria 
personalizada. El presente y el futuro 
del tratamiento del cáncer pasa por 
aquí, pero también el de la mayoría de 
las enfermedades raras y enfermeda-
des prevalentes como la diabetes o 
las enfermedades neurodegenerativas 
como el ELA.
Durante los dos años de pandemia 
se han paralizado las investigaciones 
y los tratamientos, y lo peor es que 
apenas se han podido prevenir nuevos 
casos. Una situación muy delicada 
que nos remite a 2021, año en el 
que el número de casos de cáncer 
diagnosticados en España alcanzó los 
285.530, un 2,36 por ciento superior 
a 2020, con 277.394. Los cánceres 
más frecuentes son los de colon y 
recto, próstata, mama, pulmón y ve-
jiga urinaria. Más de la mitad de las 
personas con cáncer en España se 
cura y un 40 por ciento de los tumores 
tienen causas evitables. Prevención y 
más investigación, por favor. La única 
manera de luchar en un combate 
desigual contra este gigante.

José Manuel 
González Huesa

Director de PERFILES 
y director general 

de Servimedia



6 PERFILES

En portada

6 PERFILES

CON EL OBJETIVO DE ELIMINAR EL TÉRMINO 'DISMINUIDOS' DE LA CONSTITUCIÓN Y SUSTITUIRLO 
POR 'PERSONAS CON DISCAPACIDAD', ASÍ COMO PARA BLINDAR DERECHOS SOCIALES

La sociedad demanda 
consenso para reformar 
el artículo 49



Rafael Olea Rodríguez / Servimedia

PERFILES 7

u

Mientras las fuerzas políticas, y en especial 
los dos grandes partidos, infructuosamente 
tratan de ponerse de acuerdo para reformar 
el artículo 49 de la Constitución Española 
y sustituir en ella el término 'disminuidos' 
por 'personas con discapacidad', las Cortes 
Generales preparan una amplia batería de 
novedades legislativas de gran impacto social 
que se aprobarán en los próximos meses, 
antes de que España ocupe la presidencia de 
la UE durante el segundo semestre de 2023.

Paradójicamente, y aunque opinen lo mis-
mo —que hay que reformar el artículo 
49 de la Constitución—, los principales 

partidos políticos no consiguen ponerse de 
acuerdo en el cómo. Los dos mayoritarios, PP 
y PSOE, coinciden en la necesidad de articular 
un nuevo articulado que, entre otras cuestiones, 
elimine el despectivo término 'disminuidos' y lo 
sustituya por 'personas con discapacidad', ade-
más de blindar derechos para este colectivo.  
Parte del recelo mostrado por los populares 
hasta el momento se debe a que esta refor-
ma pudiese ser aprovechada para que otros 
grupos —especialmente los independentis-
tas— intentaran abrir un debate sobre otros 
artículos diferentes al 49, el cual describe los 
derechos constitucionales de las personas con 
discapacidad, y se abriera a tabúes como la 
unidad nacional, referendos de independencia...
Sin embargo, esta posibilidad quedó zanjada 
por el presidente del Comité Español de Re-
presentantes de Personas con Discapacidad 
(Cermi), Luis Cayo Pérez Bueno, al precisar 
que se trata de “una reforma que debe cir-
cunscribirse a ese artículo” y que “no podemos 
usar la discapacidad para otros fines que sean 
espurios”.
Desde el Cermi se insta a las fuerzas políticas a 
“avanzar en el texto definitivo” de la reforma del 
artículo 49 y “desechar” el término 'disminuido' 
de la Carta Magna en sustitución por 'persona 

con discapacidad'. Se trata, según el Comité, 
de la gran cuestión que plantea actualmente 
el movimiento de la discapacidad.
El presidente del PP, Alberto Núñez Feijoo, se 
muestra abiertamente favorable a la reforma, al 
contrario que su predecesor, Pablo Casado, 
que manifestó públicamente su temor a "abrir 
el melón" con la modificación constitucional.
"No tenemos ninguna duda de esa reforma 
constitucional, es oportuna, es procedente 
y está justificada y la debemos de hacer. No 
hay ninguna duda, ningún matiz, ningún límite 
para acreditar el interés máximo del Partido 
Popular con la actualización del artículo 49 
de la Constitución para desechar el término 
'disminuido, y para incorporar la discapacidad 
a la Constitución", afirmó el presidente de los 
populares. Feijóo anunció, en declaraciones 
recogidas por Servimedia, que su propuesta 
es “muy clara”: consensuar un texto entre los 
dos partidos y el Cermi, y enviar después un 
informe “sin enmiendas” al Consejo de Estado 
para, posteriormente, compartir la reforma con 
el resto de los partidos del arco parlamentario.
Esta actualización de la Carta Magna fue, pre-
cisamente, uno de los puntos que trató el jefe 
de la oposición con el presidente el Gobierno, 
Pedro Sánchez, al abordar un documento que 
proponía once acuerdos de Estado, entre ellos, 
la modificación del artículo 49.
Sin embargo, la iniciativa de los populares fue 



que todos los partidos —salvo Vox— se han 
manifestado claramente a favor. 
"No hay motivos para oponerse a la reforma 
del artículo 49 de la Constitución", precisó 
Pérez Bueno, a la vez que añadió su voluntad 
de impulsar diálogo con las fuerzas políticas 
para alcanzar consenso y hacer efectiva la 
reforma. "No hay motivos para la oposición, 
se trata de una modificación constitucional 
que mejora el país, que eleva nuestros pará-
metros de decencia colectiva, y que refuerza 
la propia Constitución", afirmó el Cermi en un 
comunicado.

Importantes novedades legislativas
Junto con la reforma del artículo 49, el nuevo 
curso político que comienza en septiembre 
también estará marcado por una amplia ba-
tería de leyes de gran impacto social en cuya 
articulación están colaborando las principales 
entidades sociales. 

En este sentido, el Gobierno comenzará a pre-
parar la presidencia española de la Unión Euro-
pea, que tendrá lugar en el segundo semestre 
de 2023 y que, según anunció Pedro Sánchez, 
tendrá un marcado componente social.
El presidente del Foro Europeo de la Discapa-
cidad (EDF, por sus siglas en inglés), Yannis 
Vardakastanis, confía en la colaboración de la 
presidencia española de la Unión Europea para 
superar la falta de transparencia y accesibili-
dad del Consejo Europeo. Además, considera 
como cuestión primordial impulsar en los de-
más países de la Unión avances para otorgar 
el derecho al voto a todas las personas con 
discapacidad intelectual, como aprobó España 
en 2018, dado que las elecciones europeas 
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EL NUEVO CURSO 
POLÍTICO ESTARÁ 
MARCADO POR
NUEVAS LEYES DE 
GRAN IMPACTO SOCIAL

rechazada por la mayoría del Congreso. El 
PSOE votó en contra al no aceptar el PP una 
enmienda para que la supresión del término 
'disminuidos' se analizase “durante el próximo 
periodo de sesiones”, es decir, a partir del pre-
sente mes de septiembre.
Empero, el ministro de la Presidencia, Relacio-
nes con las Cortes y Memoria Democrática, 
Félix Bolaños, reiteró el llamamiento para refor-
mar el artículo 49 de la Constitución y eliminar 
"cuanto antes" el término 'disminuidos' referido 
a las personas con discapacidad.
Según Bolaños, "se ha acabado el tiempo de 
las excusas. Ha llegado la hora de los com-
promisos. Nadie entiende que se bloqueen las 
instituciones y nadie entiende que se bloquee 
la dignidad de las personas". El ministro, en 
relación al término 'disminuidos', afirmó que "el 
lenguaje importa: crea realidades; nos empo-
dera o nos limita. Y da la medida de la altura 
moral de la sociedad. Decir que las personas 
con discapacidad son menos válidas implica 
que la sociedad no está a la altura de muchos 
de sus miembros cuando crea una barrera 
simbólica tan inaceptable. Una barrera que 
tenemos que derribar".

Reforzar derechos
El ministro Bolaños también precisó que, ade-
más de eliminar el término 'disminuidos', el texto 
del anteproyecto de ley que reforma el artículo 
49 de la Constitución para reforzar los derechos 
de las personas con discapacidad (aprobado 
en Consejo de Ministros en 2021) dedica una 
especial atención a las necesidades específicas 
de las mujeres y las niñas con discapacidad; 
cuenta con consenso internacional, consenso 
social y consenso parlamentario inicial, ya que 
los grupos políticos se mostraron a favor de 
la reforma en la Comisión para las Políticas 
Integrales de la Discapacidad.
La reforma del artículo 49 de la Carta Magna, 
que sería la primera reforma social de la Cons-
titución, volverá a debatirse con la apertura 
del nuevo curso político que comienza este 
mes de septiembre. Mientras tanto, desde el 
movimiento de la discapacidad se reclama 
a los partidos políticos altura de miras para 
encontrar un acuerdo a una reforma con la 

tendrán lugar solo unos meses después de 
esta presidencia.

Mayores
Acabar con la brecha digital será un asunto 
prioritario en las negociaciones con la adminis-
tración y los partidos políticos por parte de la 
Plataforma de Mayores y Pensionistas (PMP). 
Por ello, esta entidad, la máxima representación 
de los mayores españoles, reclamó recien-
temente al Gobierno, al Banco de España y 
la presidenta de la Asociación Española de 
Banca (AEB), Alejandra Kindelán, un mayor 
compromiso con el protocolo firmado por las 
entidades bancarias para mejorar la atención a 
las personas mayores. Según denuncia la PMP, 
todavía se constatan múltiples incumplimientos 
por parte de las oficinas bancarias en la aten-
ción a los mayores. Asimismo, desde la PMP 
se pide a las formaciones políticas consenso 
para elaborar una Estrategia Nacional contra 
la Soledad no Deseada, un mal con mayor 
incidencia entre los mayores.
Por otra parte, y más amable, la PMP celebra 
que el Boletín Oficial del Estado (BOE) publi-
cara este verano la ley que elimina las sujec-
ciones y aumenta el personal sanitario en las 
residencias geriátricas, lo cual dará estabilidad 
laboral del personal sanitario para garantizar 
una adecuada y digna atención. “Si la salud 
es lo que más valoramos los ciudadanos, y 
las personas mayores en especial, también se 
debería valorar más a los profesionales que nos 
la prestan”, asevera el presidente de la PMP, 
Ángel Rodríguez Castedo.

Igualdad
Aunque no se pongan de acuerdo en materiali-
zar la reforma del artículo 49, PSOE y PP sí han 
coincidido y votado conjuntamente a favor de 
tramitar la ley para abolir la prostitución. Ambos 
grupos dieron mayoría a una proposición de 
ley que persigue penalmente el proxenetismo 
y multa a quienes acudan a la prostitución. 
Algunos grupos de izquierda se mostraron a 
favor de la regulación y persecución de la trata, 
pero discreparon en decretar la prohibición 
absoluta de la prostitución.
Además, a finales de agosto se aprobó la ley de 

u



Libertad Sexual, conocida como ley del 'Sólo 
sí es sí', una iniciativa de protección a la mujer 
“frente a todo tipo de violencias”, así como 
la nueva Ley de la Ciencia que va a permitir 
la “estabilización” de la comunidad científica 
investigadora en España y una Ley Concursal 
que va a facilitar el desarrollo económico y 
empresarial del país.

Sanidad
En materia sanitaria, se espera que se haga 
público el anteproyecto de ley que consolidará 
“la equidad, universalidad y cohesión de nuestro 
Sistema Nacional de Salud”, precisa la presi-
denta de la Plataforma de Organizaciones de 
Pacientes (POP), Carina Escobar.
“Con este proyecto de ley se van a ver reco-
nocidos los derechos de los pacientes y esto 
redundará en el refuerzo de nuestro sistema 
sanitario. Para nosotros es un paso necesario 
y representa la oportunidad de que realmen-

te las entidades de pacientes tengamos una 
participación real y activa dentro del sistema 
sanitario”. “Buscamos un compromiso entre 
todas las partes para que realmente tengamos 
un Pacto de Estado por la Sanidad, por la salud 
de los ciudadanos españoles”, indica Escobar.
“Estamos viviendo un momento muy delicado”, 
añade la presidenta de la POP, “nuestro sistema 
sanitario necesita esa transformación tan nece-
saria y tenemos todavía muchos problemas de 
acceso, asistencia, pruebas y muchas cosas. 
En este momento, es todo un reto cómo vamos 
a gestionar tanto la cronicidad como el enveje-
cimiento de la ciudadanía en una crisis como 
en la que estamos, con lo cual es fundamental 
que haya una voluntad política realmente en 
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LAS ORGANIZACIONES 
DE PACIENTES
SOLICITAN UN 
PACTO DE ESTADO 
POR LA SANIDAD

PEDRO SÁNCHEZ: 

"Se trata 
de una 
cuestión 
de dignidad"

NÚÑEZ FEIJÓO: 

"La reforma 
es oportuna, 
procedente y 
está justificada"

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, afirmó que ha ofrecido once acuerdos 
a Núñez Feijóo, entre los que figuran la reforma del artículo 49 de la Constitución 
para eliminar la palabra 'disminuidos' del texto. Además, se mostró favorable a de-
batir sobre el nuevo articulado, el cual, en su opinión, no solo elimina el despectivo 
término 'disminuidos' al referirse a las personas con discapacidad, sino que tam-
bién “abre la puerta a la reforma constitucional por la vía de lo social”. “Nos coloca 
como referente mundial en la legislación sobre discapacidad”, proclamó. “Se trata 
de una reforma de calado”, “una cuestión de dignidad”, prosiguió, con “una inten-
ción muy clara: actuar al máximo nivel normativo para dotar de mayor protección a 
quienes más lo necesitan” y “ofrecer un reconocimiento público a la igualdad", que 
“nos hace más fuertes a todos como país”, apuntó Sánchez en rueda de prensa. En 
su opinión, esta reforma supondrá “un gran triunfo para la discapacidad, para todo 
el Tercer Sector y para el conjunto de España”.

El presidente del Partido Popular, Alberto Núñez Feijóo, manifestó que la reforma  
del artículo 49 de la Constitución Española, es “oportuna, procedente, está justifica-
da y debe hacerse”, al tiempo que ha recordado que, si se respeta la discapacidad, 
no deben abrirse otros debates distintos ni otros asuntos territoriales o de diseño 
de Estado.  Sobre la reforma, Feijóo subrayó en una reunión mantenida con miem-
bros de la Comisión Permanente del Comité Español de Representantes de Per-
sonas con Discapacidad (Cermi) que “no hay ninguna duda, ningún matiz, ningún 
límite para acreditar el interés máximo del Partido Popular con la actualización del 
artículo 49 de la Constitución para desechar el término “disminuido” y para incor-
porar la discapacidad a la Constitución”. Feijóo anunció que su propuesta es “muy 
clara”: consensuar un texto entre los partidos y enviar un informe “sin enmiendas” 
al Consejo de Estado para, posteriormente, compartir la reforma con el resto de los 
partidos del arco parlamentario.
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"Queremos formar parte 
del diálogo social y así 
lo hemos manifestado 
públicamente"

"Es fundamental que 
haya una voluntad política 
realmente en cuidar a los 
más frágiles de salud"

"Si la salud es lo que 
más valoramos, se debería 
valorar más a los
profesionales que la prestan"

"La reforma del artículo 49 
es una demanda 
básica de nuestro 
movimiento social”

LA ECONOMÍA SOCIAL, 
QUE REPRESENTA EL 
10% DEL PIB, PIDE
FORMAR PARTE DEL 
DIÁLOGO SOCIAL

cuidar a los más frágiles y, en este caso, a 
las personas con enfermedades crónicas o 
síntomas cronificados”.

Esclerosis lateral amiotrófica
Otra iniciativa legislativa en materia sanitaria es 
la proposición de ley para garantizar una vida 
digna a los pacientes con esclerosis lateral 
amiotrófica (ELA), aprobada esta primavera por 
la Cámara Baja, pero que sigue en tramitación 
parlamentaria. Después de que el Camp Nou 
albergase un partido benéfico “multitudinario” 
entre Barcelona y Manchester City, a iniciativa 
del exfutbolista y paciente de ELA Juan Car-
los Unzué, se volvió a subrayar la importancia 
de aprobar esta ley que tiene cuatro puntos 
principales: reconoce un 33% de grado de 

discapacidad desde el diagnóstico "con in-
dependencia del estadio de desarrollo de la 
enfermedad", atención preferente para que los 
pacientes cuenten con recursos técnicos y hu-
manos especializados, brinda la posibilidad de 
acogerse al bono social eléctrico para quienes 
necesiten ventilación mecánica para respirar, 
así como un servicio domiciliario que garantice 
atención fisioterapéutica y especializada durante 
las 24 horas del día.
La líder de Ciudadanos, Inés Arrimadas, ase-
guró que su partido no va “a parar” hasta que 
“la ley de la ELA se apruebe” en las Cortes 
porque es una norma “justa” y “necesaria”, a 
la vez que denunció que “muchas veces tienen 
que elegir entre seguir viviendo y arruinar a su 
familia o decidir marcharse porque no pueden 
soportar llevar a su familia a la ruina”.
Renovación del Poder Judicial
Otra modificación sobre la que no hay acuerdo 

es la del Consejo General del Poder Judicial 
(CGPJ), en este sentido, el vicesecretario po-
pular de Coordinación Autonómica y Local, 
Pedro Rollán, recuerda que su partido “asumió 
un compromiso y fijó una fecha” al respecto, 
pero lamentó que unos días antes el Ejecutivo, 
de manera “unilateral”, llevó a cabo una “mo-
dificación legislativa a espaldas de la Justicia 
y a espaldas del PP”. Por lo tanto, insiste en 
que no han sido los populares los que hayan 
retirado la “mano tendida” al PSOE en este 
aspecto. Rollán lamenta que es el PSOE el 
que “se echa en brazos de separatistas, de 
independentistas, de los herederos de ETA” 
que “ni creen ni defienden a España” para 
“acordar y para negociar” en lugar de “fijar, 
legislativamente hablando, una amplia mayoría” 
con el PP en diferentes proyectos de ley.
Por su parte, la ministra de Justicia, Pilar Llop, 
responde a los populares que procedan "a 
renovar el CGPJ sin chantajes, sin condiciona-
mientos” como pedir, a cambio, que el Gobierno 
retire sus nombramientos de magistrados del 
Tribunal Constitucional.

Economía social
Desde la economía social también se espera 
un aluvión de importantes novedades legis-
lativas antes de fin de año para este sector 
empresarial que representa los intereses de 
más de 43.000 empresas y genera el 12,5% 
del empleo y el 10% del PIB. 
“Estamos en el momento adecuado para abor-
dar los cambios económicos, sistémicos y de 
impacto” afirma el presidente de la Confede-
ración Empresarial Española de la Economía 
Social (Cepes), Juan Antonio Pedreño. Por 
ello, y ante las magnitudes que representa este 
modelo “avalado por las instituciones europeas”, 
recordó la necesidad de que la patronal de 
este sector “forme parte del diálogo social, del 
diálogo institucional”. Para materializarlo, solicita 
reflejarlo “en una ley que tiene que estar al 
nivel de cualquiera de las más importantes que 
existen ahora mismo en la legislación española”.
El presidente de Cepes -que lo es también de 
la patronal europea ‘Social Economy Europe’-, 
adelantó importantes novedades legislativas: 
“Hay tres leyes calendarizadas que la vicepresi-

JUAN ANTONIO PEDREÑO. 
Presidente de Cepes.

CARINA ESCOBAR. 
Presidenta de la POP.

ÁNGEL RODRÍGUEZ CASTEDO.
Presidente de la PMP.

LUIS CAYO PÉREZ BUENO.
Presidente del Cermi.



PERFILES 11

u

EL MINISTERIO DE 
TRABAJO Y CEPES 
COLABORAN PARA
LEGISLAR UNA 
DEFINICIÓN DE LAS 
'EMPRESAS SOCIALES' 

“Se acerca un invierno 
muy duro”

La crisis económica generada tras la invasión rusa a Ucrania, así 
como la incertidumbre ante un posible problema de suministro de 
gas natural ha motivado a que varios políticos lancen advertencias 
de cara al próximo invierno.  La ministra de Política Territorial y 
portavoz del Gobierno, Isabel Rodríguez, indicó que “se acerca un 
invierno muy duro”, tras un verano en el que se recuperó parte de 
la actividad turística tras los dos años de pandemia por la covid-19. 
Aunque recordó que “España no tiene esa dependencia del gas ruso”, 
remarcó que sabían que la defensa de la democracia en Europa y 
Ucrania “iba a tener consecuencias en Europa”. Rodríguez constató 
que la guerra “nos está afectando a pesar del esfuerzo que ha hecho 
España para que el impacto sea menor”, pero quiso mandar un men-
saje de tranquilidad a los españoles de que “haremos todo lo que 
tengamos que hacer para estar del lado de la gente que nos necesita".
Ante el otoño e invierno, la portavoz del Gobierno reclamó “pru-
dencia” a los españoles “sabiendo que aquí está el Estado en su 
conjunto para proteger a la ciudadanía, con los ayuntamientos, las 
comunidades y el Gobierno de España para salir adelante como lo 
hemos hecho recientemente”. Por último, incidió en que “España 
se ha demostrado a sí misma ser capaz de vencer adversidades, lo 
hemos hecho todos juntos, y estoy convencida de que podremos 
hacerlo también este otoño”.
La ministra de Defensa, Margarita Robles, también manifestó que 
el invierno va a ser “durísimo” al estar usando el presidente ruso, 
Vladimir Putin, el suministro de gas como "arma de guerra" frente 
a los países que rechazan la invasión de Ucrania. Robles puso como 

ejemplo que en esta situación hubiera que afrontar una tormenta 
como la de Filomena, que dejó intensas nevadas en España en enero 
de 2022.
Por su parte, la vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo y 
Economía Social, Yolanda Díaz, reconoció que estaremos en una 
situación “difícil” si se corta el suministro de gas ruso a Alemania.
No solo desde España han llegado estos ‘globos sonda’ advirtiendo 
de dificultades durante el invierno. El presidente francés, Emmanuel 
Macron reclamó “esfuerzos” y “sacrificios” ante un otoño y un invierno 
amenazados por los recortes energéticos, la inflación y la recesión; 
sumado al cambio climático que puede provocar un descenso de 
los recursos naturales.
“Vivimos en un momento de gran convulsión”, afirmó Macron, “es 
el fin de lo que podía parecer una abundancia: la de la liquidez sin 
coste, la de los productos y tecnologías que parecían perpetuamen-
te disponibles, como vimos en la época de la covid, pero ahora lo 
vemos con más fuerza (…), y el fin de la abundancia de tierras y de 
materias, y del agua”.
 “Si alguien pensaba que la democracia y los derechos humanos 
era la teleología del orden internacional, los últimos años han roto 
algunas evidencias, con el ascenso de los regímenes liberales y el 
reforzamiento de los discursos autoritarios”. Macron puntualizó: “Y 
es el fin, para quien la tuviese, de una forma de despreocupación. 
Hace seis meses la guerra regresó en Europa (...). Del mismo modo, 
la crisis climática, con todas sus consecuencias, está aquí. Y a eso se 
añade el riesgo cibernético”.

denta segunda y ministra de Trabajo y Economía 
Social, Yolanda Díaz, nos ha trasladado que se 
tienen que aprobar antes de final de año: como 
son la ley de Economía Social, la reforma de 
la ley de las Empresas de Inserción y también 
la ley de Cooperativas”.

Empresas sociales
La reforma de la ley de Economía Social (la 
actual data de 2011) tiene como objetivo ade-
cuarse a la nueva realidad social y empresarial, 
definiendo y concretando los nuevos tipos 

LOS GOBIERNOS DE ESPAÑA Y FRANCIA ADVIERTEN SOBRE
UN POSIBLE AGRAVAMIENTO DE LA CRISIS ENERGÉTICA

de empresa pertenecientes a este modelo. 
“Estamos observando que se producen nuevas 
figuras (empresa solidarias, del bien común…), 
aunque podemos centrar el debate especial-
mente en las denominadas ‘empresas sociales’, 
que es donde la Comisión Europea ha puesto el 
acento”, explica Pedreño. Desde Cepes se está 
trabajando, junto con el Ministerio de Trabajo y 
Economía Social, para que “dentro del modelo 
de empresas que forman parte de la ‘economía 
social’ se incorporen las empresas sociales y 
otras modalidades jurídicas empresariales".
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Calefacción a 19 grados y luz en 
los escaparates hasta las 22:00 horas
El Congreso de los Diputados convalidó a finales de agosto el Real Decreto-ley 
14/2022 de medidas de ahorro y eficiencia energética, el cual contempla la 
regulación del aire acondicionado y la calefacción, así como el apagado de es-
caparates a partir de las 22.00 horas, entre las principales medidas de ahorro 
energético. La norma salió adelante con 187 votos a favor, una abstención y 
161 votos en contra. A los votos de los partidos de la coalición de Gobierno 
(PSOE y Unidas Podemos), se sumaron los de ERC, EH Bildu, PNV y Más País. 
El BNG se abstuvo y, por el contrario, PP, VOX, Ciudadanos, Junts, CUP, Coali-
ción Canaria, Foro Asturias y los exdiputados de UPN votaron en contra. 
Por su parte, la ministra de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, Raquel 
Sánchez, defendió estas medidas por las “emergencias sociales de una crisis 
energética”, la “urgencia de reducir nuestra dependencia de los combustibles 
fósiles”, mostrar “solidaridad” con el resto de la Unión Europea y, especialmen-
te, “combatir la gran amenaza del cambio climático”.

Una empresa social, para el presidente de 
Cepes, “no es aquella que simplemente aporta 
dinero a unas obras sociales… Evidentemente, 
tendrá que tener una serie de características 
que se legislarán próximamente y que pasan 
por compartir los valores de la economía social: 
primacía de las personas, toma de decisiones 
democrática, cohesión social y territorial, rein-
versión de beneficios en el fin social, etc. 
“A título personal”, añade Pedreño, “no me im-
porta que una empresa destine 500 millones de 
euros a acción social. Eso está muy bien, pero 
a mí me interesa saber cómo ha conseguido 
esos beneficios. Si los ha hecho pisoteando 
los derechos humanos, los derechos sociales, 
contaminando, con salarios indignos… eso no 
será jamás una ‘empresa social’ aunque destine 
el 100% de sus beneficios a ello”.
Asimismo, en los próximos meses también 
serán realidad la reforma de la ley de Empresas 
de Inserción (en la que Cepes apoya a Faedei, 
la entidad representativa de estas compañías 
que ofrecen una oportunidad laboral a personas 
y colectivos en riesgo de exclusión) y la ley de 
Cooperativas, “legislando adecuadamente” 
para que “existan los cambios que la sociedad 
y el mercado están planteando”, como, por 
ejemplo, las cooperativas de plataforma. 
Desde Cepes también se aprovecha el diálogo 
con el Gobierno con motivo de esta ley de 

Cooperativas para solicitar una reforma de la 
ley fiscal de estas, puesto que la actual “está 
desactualizada porque se hizo en noviembre 
de 1990 y desde hace 32 años no se ha in-
troducido ningún cambio". 
Otras novedades normativas de importancia 
para la economía social serán la ley de conso-
lidación de empresas o ley de empresas emer-
gentes, en las que la patronal de la economía 
social ha introducido enmiendas después de 
que inicialmente no tuvieran en consideración 
a este sector empresarial.

Convenios colectivos y salario mínimo
Otro aspecto a tener en cuenta a partir de 
septiembre será el previsible distanciamiento 
entre patronales y sindicatos, después de años 
de cierto concierto entre los agentes sociales. 
En este sentido, el secretario general de la 
Unión General de Trabajadores (UGT), Pepe 

LOS AGENTES 
SOCIALES DEBATIRÁN
ACERCA DE UNA 
POSIBLE SUBIDA 
DEL SALARIO MÍNIMO

Álvarez, considera que “antes de que acabe el 
mes de septiembre van a empezar las primeras 
movilizaciones coordinadas que se van a poder 
visualizar en todo el país”. Según el líder sindical, 
la Confederación Española de Organizaciones 
Empresariales (CEOE) es responsable “de que 
no haya habido acuerdo general para negociar 
los convenios colectivos" y avisó de que "casi 
todos" se encuentran en una "situación de 
atasco”. Además, hace bandera de la subi-
da del salario mínimo interprofesional (hasta 
1.049 euros) en el contexto actual “con un 
IPC absolutamente desbocado” y  porque irá 
"a la rueda del consumo y por lo tanto ayudará 
a que la economía no caiga”.
En este sentido, la vicepresidenta segunda del 
Gobierno, Yolanda Díaz, corroboró que el Ejecu-
tivo pretende subir el salario mínimo, al mismo 
tiempo que pidió a la CEOE y, particularmente 
a su presidente, Antonio Garamendi, que tenga 
“compromiso con su país”. La respuesta de la 
patronal no se ha hecho esperar, y tras pro-
nosticar que la inflación se mantendrá elevada, 
pide no aumentar precios y salarios para no 
provocar una espiral inflacionista. Asimismo, 
recordó cómo las empresas se están viendo 
afectadas por la subida de precios generali-
zada y acusa al Estado de ser “el único" que 
se beneficia de la inflación gracias al aumento 
de la recaudación vía impuestos.    

u
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CuidadosEntrevista

"Queremos ser un país que dé garantías a los 
científicos, que cree conocimiento y lo traslade 
en productos a soluciones reales a la ciudadanía", 
afirma la titular de Ciencia e Innovacion, Diana 
Morant. Por ello, anuncia que España va a priorizar 
la investigación y destinar una inversión "estable 
y creciente", y añade que "este país necesita a 
nuestros científicos y los vamos a traer de vuelta" .
Ana de Blas / Fotos: Jorge Villa
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DIANA MORANT. 
MINISTRA DE CIENCIA E INNOVACIÓN

quienes va dirigida. Por otra parte, también 
había sido una ley dialogada con las distintas 
fuerzas políticas. 
En segundo lugar, me gustaría destacar que 
vivimos tiempos inciertos, cada día nos des-
pertamos con una crisis diferente. Venimos 
de una crisis como es la pandemia, ahora 
estamos inmersos en otra, la derivada por la 
guerra y continuamente estamos mirando 
a los científicos. Ellos han estado a la altura 
de las circunstancias y los políticos tam-
bién teníamos que estar a la altura de las 
circunstancias. Por eso digo que me siento 
orgullosa de que saliera adelante. 

Un objetivo es incrementar el porcentaje 
del PIB en I+D+I. Sería pasar del 0,58 al 1,25 
en 2030. ¿Esto cómo se va a hacer? 

El Congreso ha aprobado la Ley de Cien-
cia, Tecnología e Innvación con un amplio 
apoyo y sin votos, en contra. Creo que es 
la primera votación del Gobierno que no 
tiene ningún voto en contra de la oposición.
No sé si es así, pero bueno, sí que hay una 
gran satisfacción por lo que ocurrió en el 
Congreso de los Diputados. Yo creo que 
hay dos claves. Una, que la ley de ciencia es 
una ley muy dialogada y consensuada que 
partía de las necesidades de la ciencia. Por 
tanto, hemos escuchado a los científicos, a 
los investigadores de nuestro país. También 
a los que se tuvieron que ir porque no tenían 
oportunidades en nuestro país y que quieren 
regresar, hemos hablado con universidades 
y centros de investigación… En definitiva, 
es una ley que recoge las necesidades de a 

“España no va 
a recortar nunca 
más en ciencia”

Lo que hace la ley es blindar por primera vez 
el derecho que tiene la sociedad española de 
una inversión en ciencia que se mantenga en 
el tiempo, que no tenga vaivenes políticos. 
Queremos ser un país que dé garantías a 
los científicos, que cree conocimiento y lo 
traslade en productos a soluciones reales 

"VIVIMOS TIEMPOS 
INCIERTOS. CADA DÍA
NOS DESPERTAMOS 
CON UNA CRISIS 
DIFERENTE"



PERFILES 15

a la ciudadanía y eso necesita presupues-
to. Lo que dice esta ley es que España no 
va a recortar nunca más en ciencia y que 
vamos a hacer una apuesta para una fi-
nanciación estable y creciente. Es verdad 
que ahora mismo, gracias a los Fondos de 
Recuperación, Transformación y Resiliencia, 
estamos en un pico, muy por encima de lo 
que ahora se pretendería que tuviéramos 
como país. Esto sirve para mejorar algunas 
situaciones que se venían arrastrando como 
infraestructuras tecnológicas y científicas 
que estaban obsoletas y las estamos po-
niendo otra vez de vanguardia. Veníamos 
de convocar programas pre y posdoctorales 
muy mal dotados y con muy pocas plazas 
y esto también lo estamos revirtiendo… En 
definitiva, es un gran plan de choque y lo 

cordará: recortes y austeridad. Los recortes 
también afectaron al sector de la ciencia. 
Solo del año 2012 al 2015 se destruyeron en 
nuestro país 10.000 plazas de investigadores. 
Esa gente se fue porque no tenían en su país 
oportunidades. Luego hubo otro porcentaje 
de esa misma generación que no tenían 
plaza. Yo estoy rodeada de gente que tiene 
acreditación para ser catedrático, pero que 
no ha salido su plaza y están trabajando 
contratados como doctor o ayudante doctor, 
que son dos o tres categorías por debajo. 
Esta anomalía la tenemos que arreglar ya 
y esto es lo que pretender la nueva ley de 
la ciencia, y es lo que estamos haciendo 
también con los presupuestos. Ahora mis-
mo, el Ministerio de Ciencia e Innovación 
maneja el presupuesto más alto de toda su 

que pretendemos es que después de los 
Fondos de Recuperación lleguemos a esta 
estabilidad que tienen los países que nos 
rodean, como por ejemplo Alemania, y que 
efectivamente lleguemos a ese 3% conjunto, 
público y privado, porque nosotros aquí 
decimos solo lo público, pero habría que 
sumar la inversión en I+D+I en su conjunto 
en el año 2030. Es el mismo objetivo que se 
ha marcado Europa. 

¿Podemos decir que la fuga de talentos 
es algo antiguo a partir de ahora? ¿Van a 
devolver ese talento que se ha ido fuera de 
España? Las universidades españolas for-
man y luego no se quedan en nuestro país. 
Aquí ha ocurrido una cosa. La crisis de 2008 
se encaró con algo que todo el mundo re- u

La ministra afir-
mó que la Ley de 
Ciencia blinda "por 
primera vez el de-
recho que tiene la 
sociedad española 
de una inversión 
en ciencia que se 
mantenga en el 
tiempo, que no 
tenga vaivenes 
políticos".
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historia. Lo estamos haciendo con lo que 
se denominan las tasas de reposición, de 
manera que si antes decíamos que cuando se 
jubilaba un investigador se destruía la plaza, 
ahora lo que hacemos es que, por cada diez 
investigadores que se jubilan, se crean doce 
plazas. Es decir, vamos reconstruyendo lo 
que se destruyó. 
Con esto y el Plan de Recuperación y Atrac-
ción de Talento que aprobamos dotado con 
3.000 millones de euros y 30 medidas muy 
concretas queremos que este país no sea un 
país fallido para la ciencia, sino que retenga 
nuestro talento, que devuelva a los que se 
fueron y, también, que traiga a los mejores. 
En definitiva, estamos en un momento de 
transformación económica. Este país ne-
cesita a nuestros científicos y los vamos a 
traer de vuelta. 

¿Cuál es el presupuesto del Ministerio? 
Ahora mismo es de 3.800 millones de eu-
ros, que es prácticamente el doble que el 
último presupuesto del Gobierno del PP. De 
aquí a 2030 se espera que se jubilen 20.000 
investigadores… Teníamos una población 
envejecida y las jubilaciones no se reponían y 
eso lo teníamos que arreglar. En una univer-
sidad y en un centro de investigación deben 
convivir diferentes generaciones ya que es 
sano que compartan diferentes opiniones. 
Esto nos hace crecer y da mayor valor al 
ámbito científico. 

Otro de los factores destacables dentro 
de la ley es la enfocada a la igualdad de 
género. ¿Cómo van a conseguir que las 
mujeres investigadoras tengan su papel 
de desarrollo? 
Por primera vez en esta ley se blinda la 
perspectiva de género en carácter general 
y transversal. La realidad nos dice que tene-
mos el mismo número de investigadores que 
de investigadoras. Están en el 50% y estamos 
por encima de la media europea, pero llega 
un momento en el que van decayendo las 
mujeres. Y, por ejemplo, un cargo relevante 
como rectora de universidad solo está en un 
20 o 25% de los casos. 

u

Hemos puesto medidas contundentes como 
que todos los centros de investigación ten-
gan planes de igualdad que sean evaluados 
anualmente, planes de acoso, medidas para 
que los tribunales tengan una paridad entre 
hombres y mujeres y reciban una forma-
ción sobre perspectiva de género porque 
no siempre son los hombres los que tienen 
este pensamiento. Socialmente continua-
mos viendo a las mujeres en inferioridad 
de méritos a la hora de evaluarlas. 
Además, las personas tenemos derecho a 
pedir una excedencia por una cuestión, por 
ejemplo, de cuidado de un familiar. Si cogías 
una excedencia en el ámbito de la ciencia 
te penalizaba porque miden tus méritos de 
los últimos años. Ahora hemos quitado esas 
situaciones y las excedencias no penalizan ni 
para los contratos ni para valorar los méritos. 

Hay un tema que se ha abordado mucho 
en los medios sobre la Agencia Espacial 
Española ¿Sabe dónde se va a instalar? 
La Agencia Espacial Española es una necesi-
dad, somos de los pocos países de la UE que 
no tiene agencia propia, pero, sin embargo, 
somos el cuarto país que más invierte en la 
Agencia Espacial Europea. Vamos a crearla. 
En el espacio ocurren muchas cosas, aunque 
no lo imaginemos, situaciones para controlar 
una tesitura complicada como los incendios, 
el volcán de La Palma… Esto requiere que el 
gobierno tenga en cuenta esta perspectiva. 
Una vez que sepamos las necesidades que 
tiene la Agencia miraremos el procedimien-
to para elegir el territorio -que la aloje- de 
manera transparente donde más se pueda 
potenciar. Tenemos la pretensión de poner 
la Agencia en marcha a principios del año 
que viene.

Acaban de hacer una convocatoria pública 
que denominan Misiones de Ciencia e Inno-
vación por 260 millones, ¿en qué consisten 
estas misiones? ¿Cuál es su objetivo? 
España pone como propósitos los grandes 
retos de nuestra industria. Ahora estamos 
hablando sobre el reto de ser autónomos 
energéticamente, que se traduce en la factura 
de la luz de la ciudadanía, estamos hablando 
de acompañar también al sector naval, el 

"LA AGENCIA 
ESPACIAL ESPAÑOLA
ES UNA NECESIDAD. EN 
EL ESPACIO OCURREN 
MUCHAS COSAS"

La ministra de Ciencia 
e innovación, Diana 
Morant, durante la 
entrevista valoró 
que, "en un momento 
de transformación 
económica" como el 
actual, España necesita 
a sus científicos. 
Además, anunció 
que se van a destinar 
fondos para potenciar la 
investigación.



doctorales o postdoctorales que unas veces 
salen por el Ministerio de Ciencia y otras por 
el de Universidades. La comunidad científica 
nos pide coordinación y calendario común. 
Creo que la Ley de Ciencia, junto a la ley de 
Formación Profesional y la de la Reforma 
Laboral, son grandes leyes donde se va a 
sostener el futuro de este país. Están muy 
enfocadas a la juventud y a los nuevos retos 
formativos que va a necesitar nuestra po-
blación para adaptarse a los cambios que 
necesitan los sectores productivos. Estamos 
hablando de miles de puestos de trabajo con 
un futuro transformador que va a necesitar 
especialistas en sectores nuevos. Ahí va a 
estar el gobierno de España, acompañando 
a la gente para que nadie se quede fuera de 
la transformación.    

sector aeroespacial, la economía circular… 
Es dinero público puesto al servicio de las 
industrias, de la iniciativa privada, para in-
centivar la inversión en I+D+I y para ser un 
país más competitivo que tenga una econo-
mía estratégica en sectores críticos como la 
salud, energía, digitalización, ciberseguridad 
y, en definitiva, hacemos esta convocatoria 
para que sea en España donde se generen los 
retos y soluciones que afectan a la sociedad. 

¿Cómo va el rendimiento de la vacuna espa-
ñola de la Covid? Parece que nuestra vacuna 
se postula como la mejor candidata de cara 
a la próxima campaña de vacunación. 
En todo este tiempo hemos tenido líneas 
abiertas dentro del CSIC y luego tenemos 
una línea que es la más avanzada en España, 
que no es la del CSIC, sino la de una empresa 
privada que se llama Hipra y que ha estado 
apoyada por el Gobierno de España con 18 
millones de euros. Es la que más avanzada 
está, ha superado ya las distintas fases de 
ensayo y ahora está siendo valorada por 
la Agencia Europea del Medicamento que 
tendrá que decidir si es  segura y eficaz. Es-
tamos mucho mejor que en los momentos 
iniciales, pero seguimos en pandemia y nos 
va a venir muy bien una vacuna españo-
la. Es un orgullo patriótico que en nuestro 
país se haya producido una vacuna contra 
la Covid en momentos convulsos, lo cual 
demuestra las capacidades y potencialida-
des que tenemos, que se han desarrollado 
y que han venido para quedarse y, desde 
luego, que es importantísimo la colabora-
ción público-privada. Antes de la pandemia 
no había ninguna empresa en España que 
fabricara mascarillas o respiradores o nin-
guna empresa que elaborara una vacuna 
humana. Ahora mismo hay cuatro empresas 
que realizan vacunas que nos han puesto y 
una que ha desarrollado una vacuna propia 
contra la Covid.  

Todo lo que hemos hablado sobre la 
Ciencia tiene que ver con la Universidad, 
me imagino que el Ministerio de Univer-
sidades habrán consensuado, aunque 

su titular sea de otro partido político. 
Absolutamente. Más del 60% de las investi-
gaciones en este país se hacen en las univer-
sidades. Por tanto, la ley de Ciencia también 
regula la investigación en las universidades y, 
por otro lado, hay una máxima coordinación 
porque muchas veces hay programas pre-

"ES UN ORGULLO 
QUE NUESTRO PAÍS
HAYA PRODUCIDO 
UNA VACUNA 
CONTRA LA COVID"
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capacidad es de apenas 20.574,1 euros. 
Es decir, un 16% inferior al percibido por 
las personas sin discapacidad. Estas cir-
cunstancias, combinadas con el alarmante 
estado de situación en torno al desmedido 
incremento de los precios, sitúa al colectivo 
en una permanente desprotección.
Además, a lo anteriormente señalado, hay 
que sumarle los gastos extraordinarios que 
la discapacidad genera en los hogares y que 
hacen que su poder adquisitivo sea menor 
que el del resto de la población.
Solo observando el porcentaje de personas 
con discapacidad en riesgo de pobreza o 

El Observatorio sobre Discapacidad y Mercado 
de Trabajo (Odismet) de Fundación ONCE muestra cómo, 
en el actual contexto de inflación elevada, las personas 
con discapacidad están sufriendo una mayor disminución 
de su poder adquisitivo debido a sus mayores gastos 
en materia de salud y autonomía personal. 

Patricia Encinas

L a crisis económica actual derivada de 
la pandemia, sumada a una inflación 
anual estimada del IPC en mayo del 

8,7%, de acuerdo con el indicador adelan-
tado elaborado por el Instituto Nacional de 
Estadística (INE), se ha traducido en una pre-
sión considerable sobre la economía de los 
ciudadanos. Las personas con discapacidad 
tienen niveles educativos significativamente 
más bajos que el resto de la población de su 
mismo sexo y edad, y sus tasas de actividad 
y de empleo son también mucho menores.
En este sentido hay que recordar que el 
salario bruto anual de las personas con dis-

exclusión social (33,8%) se comprueba que 
su situación es ya de 7,4 puntos por encima 
de los datos de la población general.

Mayores gastos
La Encuesta sobre Discapacidad, Autono-
mía Personal y Situaciones de Dependencia 
(EDAD 2020) proporciona una estimación 
directa del gasto motivado por la discapa-
cidad que realizan los hogares españoles 
basada en una muestra suficientemente 
significativa de casos. 
Según estos datos, recogidos por Odis-
met, el Observatorio sobre Discapacidad 

Autonomía personal y salud, 
los gastos que merman 
el poder adquisitivo de las
personas con discapacidad
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y Mercado de Trabajo, de Fundación ON-
CE ('www.odismet.es'), cofinanciado por el 
Fondo Social Europeo, entre los conceptos 
principales de gasto motivado por disca-
pacidad destacan los relacionados con la 
autonomía personal y con el cuidado de 
la salud. 

Primero, los medicamentos
Las ayudas técnicas, las adaptaciones y los 
gastos para sufragar la asistencia personal, 
los tratamientos médicos, terapéuticos, y 
rehabilitadores y los fármacos se llevan una 
parte importante del presupuesto.

Por orden de importancia, en el 41,4% de 
las personas estudiadas el gasto que más 
afecta a sus bolsillos es el de los medica-
mentos, seguido del que se ven obligados 
a emplear en las ayudas técnicas (para el 
20,3% del colectivo) y de los tratamientos 
médicos, en el 16,5% de los casos. Más 
lejos quedan cuestiones como transporte 
y desplazamientos (14,2%), o ropa y útiles 
personales (10,7%).
Para un 19% de los entrevistados, estos 
sobrecostes asociados a su discapacidad 
suponen un desembolso anual de más de 
100 euros y para un 16,6% de las personas 

con discapacidad, dicho gasto se establece 
entre los 100 y los 500 euros.
El gasto monetario directo adicional, que las 
personas con discapacidad deben afrontar 
para dar adecuada cobertura a las nece-
sidades derivadas de su situación, supone 
un agravio comparativo económico para 
un colectivo que se ha visto doblemente 
afectado por la crisis global en la que el 
covid-19 ha sumido al mundo. 
Por todo ello, ahora, más que nuca, desde 
el observatorio Odismet se incide en que 
estas precisan de medidas que las sitúen 
más cerca del final de túnel.    



OBSERVATORIO DE LA SOLEDAD NO DESEADA
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También expone que el aislamiento involun-
tario es uno de los principales problemas 
sociales para uno de cada cuatro españo-
les, que causa sobre todo tristeza y que a 
juicio de los encuestados se origina por la 
falta de familia o de relaciones con otras 
personas, por no tener con quién hablar 
de los problemas o con alguien que ayude 
cuando se necesita.
El 80% de los encuestados afirma que 
"es un problema invisible" porque "no le 
damos notoriedad" y otro 82% asegura que 

Uno de cada 
diez españoles 
se siente solo 
con frecuencia
El 10,9% de las personas entre 16 y 74 años que viven 
en España afirman haberse sentido solas frecuente o 
muy frecuentemente durante el último año. La soledad 
es “un problema social de primer orden” para el 92% de 
la población, ya que es poco visible . Además, incide más 
en jóvenes y mayores, según un estudio del Observatorio 
de la Soledad no Deseada (SoledadES), impulsado por 
Fundación ONCE en colaboración con otras entidades.

Mayte Antona

Para elaborar el informe de SoledadES 
‘Estudio sobre la percepción de la 
soledad no deseada’ participaron 

411 personas de entre 16 y 74 años resi-
dentes en España. Entre las conclusiones 
de este informe se revela que, en el último 
año, las mujeres se han sentido más solas 
que los hombres y los jóvenes más que 
los mayores. En concreto, el 12,9% de 
ellas han vivido aislamiento no deseado 
frecuente o muy frecuentemente, frente 
al 9% de ellos.

CuidadosSoledad
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es una cuestión que crecerá en el futuro.
En cuanto a la edad, dicen haber pasado 
por esta situación con frecuencia el 16,5% 
de la 'generación Z' y 'millennials' (quienes 
tienen entre 16 y 39 años), un 9,5% de los 
pertenecientes a la llamada 'generación 
X' (entre 40 y 54 años) y un 5,6% de los 
nacidos en el 'baby boom' (entre 55 y 74 
años), destacó José Manuel Fresno en la 
exposición de la investigación.
Si se acorta el periodo estudiado men-
sualmente, los datos son similares, ya 
que apuntan que un 8% de entrevistados 
se han sentido solos sin desearlo y que 
de ellos, un 9% son mujeres y un 8%, 
hombres. Los más jóvenes vuelven a ser 
quienes más afirman haber sentido el ais-
lamiento involuntario con frecuencia.
Pese a esto, el 87,2% cree que el proble-
ma es “especialmente importante en las 
personas mayores” y hay un 32% que sitúa 
a los ciudadanos con discapacidad entre 
los grupos más afectados.
El trabajo aborda la concepción que tienen 
los encuestados de la soledad no desea-
da y concluye que para el 35,8% es una 
situación relacionada con la carencia de 
familia cercana; para el 17,8% con la falta 
de alguien que se preocupe por ellos, y 
para el 17% con la ausencia de relaciones 
sociales, agregó Fresno.

Género
Aparecen también diferencias por sexo 
y edad. Así, si a los hombres les afecta 
más la falta de relaciones sociales que a 
las mujeres (20,9% frente a 13,3%), a las 
encuestadas les hace sentirse más solas 
el hecho de no contar con alguien que 
se preocupe de ellas (20,5%) que a los 
entrevistados (14,5%).
Carecer de relaciones con otras personas 
también es más importante para la gene-
ración del 'baby boom' (20,3%) y gene-
ración X (19,9%) que para la generación 
Z y millennials (11,8%).
En cuanto a los sentimientos que se aso-
cian a estar solo sin desearlo, el más alu-
dido es el de la tristeza, que es la principal u



La exministra y presidenta de 
SoledadES, Matilde Fernán-
dez, afirmó que el Observa-
torio de la Soledad no Desea-
da "supone un compromiso" 
para "conocer las causas de 
la soledad" y "poder impulsar 
políticas eficaces para hacer 
frente a este malestar crecien-
te". "Tenemos que empoderar 
las buenas prácticas, las res-
puestas eficaces. Tenemos 
que involucrarnos todos. La 
persona está en el centro y 
hay que ir a buscarla para en-
contrar las soluciones. Vive 
en su municipio, en su barrio 
y de ahí tienen que partir las 
políticas sociales", reflexionó 
Fernández. 
Por su parte, el secretario del 
Observatorio y director de la 
consultora Fresno, José Ma-
nuel Fresno Fresno, destacó 
que la definición de soledad es 
una cuestión muy personal. En 
el caso de los jóvenes, "es la 
sensación de sentirse solos" 
aunque también reconocen 
que pueden implicarse más 
en la lucha contra la soledad, 
un problema reconocido como 
grave por el 92% de los en-
cuestados. En este sentido, 
subrayó que aunque las mu-
jeres dicen sentirse más so-
las que los varones, también 
"tienen una mayor voluntad 
para luchar, para revertir las 

situaciones de soledad". 
El sociólogo Juan Manuel Gar-
cía González puso el acento 
en la soledad de los jóvenes: 
"Han sufrido una epidemia de 
soledad dentro de la pande-
mia", aseveró, y aplaudió que 
el estudio haya dado visibili-
dad a la soledad que sufren 
los jóvenes porque "no estaba 
definido". Además, explicó el 
papel que tienen que afrontar 
las administraciones para mi-
tigar la soledad no deseada, 
para prevenir estas situacio-
nes. "Me gusta mucho hablar 
de la política barrial. Implicar 
al comercio cercano que 
tiene información sobre las 
personas solas, a la farmacia, 
al mercado. Y sobre todo la 
Atención Primaria, que es un 
lazo de conexión muy impor-
tante, especialmente para los 
mayores. Una Atención Prima-
ria que algunas comunidades 

están desmantelando", indicó.
La periodista de RNE Sandra 
Urdín se refirió al papel que 
deben jugar los medios de 
comunicación en la erradica-
ción de la soledad no desea-
da. "Nuestra responsabilidad 
es comunicar las realidades, 
pero también tender puentes 
entre las administraciones y 
las personas que están solas".
Matilde Fernández quiso re-
cordar el vínculo entre perso-
nas mayores, discapacidad y 
soledad, y demandó más alter-
nativas sociales para ellos. Por 
último, Urdín recordó que los 
mayores "son un pozo de sa-
biduría y conocimiento infini-
to", un caudal de información 
que no se puede despreciar, y 
agregó que es importante es-
cucharles, tenerles en cuenta 
porque tienen todo el tiempo 
para trasvasar a la sociedad 
"todo lo que saben".

“Políticas de barrio” para revertir 
la soledad no deseada
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consecuencia de este aislamiento para el 
48% de la generación del 'baby boom', el 
47,8% de la X y el 38,8% de la 'generación 
Z' y 'millennials'. Desamparo, inseguridad, 
frustración o incomprensión son otras sen-
saciones que los entrevistados asocian 
más con la soledad no deseada. Además, 
el 92,9% cree que la soledad es un pro-

blema social bastante o muy importante, si 
bien lo sienten así más personas mayores 
que jóvenes (96,4% de la 'generación X', 
95,1% de la generación 'baby boom' y 
88,2% de la Z y 'millennials').
Finalmente, el trabajo dedica un apartado 
a saber qué propuestas hacen los encues-
tados para mejorar el problema de la so-

ledad no deseada y estos otorgan mucha 
responsabilidad a políticos y medios de 
comunicación. De esta forma, el 85,1% 
apunta a los primeros para solucionar el 
problema y el 81% cree que los segundos 
“deberían dedicarle mayor o mucha mayor 
atención que en la actualidad a la soledad 
no deseada”.
En este sentido, un 72,5% piensa que 
luchar contra la soledad no deseada de-
be ser una cuestión prioritaria para las 
administraciones y más de un 50% les 
atribuye la función de velar porque nadie 
se sienta solo.

En concreto, un 27,5% de encuestados 
señala al Gobierno central con sus polí-
ticas estatales como el principal respon-
sable para evitar la soledad no deseada; 
el 19,7% cree que son los ayuntamientos 
los que tienen que trabajar por evitar esta 
situación, y un 5,6% atribuye ese papel a 
las comunidades autónomas.
En cuanto a la responsabilidad social, un 
40,9% sostiene que debe ser la ciudadanía 
la que se preocupe por evitar la soledad 
no deseada; un 4,1% deja esta responsa-
bilidad en manos de las ONG, y un 2,2% 
en las políticas de RSC de las empresas.
Por su parte, la exministra y presidenta de 
SoledadES, Matilde Fernández, concluyó 
que la soledad no deseada "es un proble-
ma en el que tenemos que involucrarnos 
todos. La persona está en el centro de la 
sociedad y hay que ir a buscarla a su ba-
rrio" e impulsar el desarrollo de las políticas 
municipales para que nadie se sienta solo 
si no quiere estarlo.    

LA SOLEDAD NO 
DESEADA PROVOCA 
DESAMPARO, 
FRUSTRACIÓN 
E INSEGURIDAD

La exministra y presidenta de SoledadEs, Matilde Fernández.
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como en la actividad de sus empresas Ilunion.
Del total de la plantilla, un 58,2% (41.429), 
son personas con alguna discapacidad, el 
mayor empleador mundial de estas perso-
nas, mientras que se superaron en 2021 las 
30.000 mujeres (30.483 exactamente), es 
decir, un 42,8% del total, ratio dos décimas 
superior al cierre del ejercicio anterior. 
Estas son algunas de las conclusiones del 
Informe de Valor Compartido del Grupo So-
cial ONCE 2021, en el que su presidente, 
Miguel Carballeda, destaca que la senda 
marcada “nos permite afianzar nuestro mo-
delo económico y social único en el mundo y, 
sobre todo, seguir manteniendo en el centro 
a las personas, especialmente a las personas 
que más lo necesitan, como hemos hecho 
ya durante más de 83 años”.

Juego responsable
“Desde ONCE , Fundación ONCE e Ilunion 
no hemos cejado en nuestro empeño de 
hacer posibles nuestras ilusiones: consolidar 
un modelo de juego responsable, seguro y 
social que permite dar cobertura integral a 

CuidadosCompromiso

EMPLEA A 71.200 TRABAJADORES, EL 58,2% DE LOS CUALES SON PERSONAS CON DISCAPACIDAD

El Grupo Social ONCE, 
entre los grandes 
empleadores de España

El Grupo Social ONCE logró en 2021 
incorporar a su plantilla un total de 
1.221 nuevos trabajadores y trabajado-

ras, con lo que alcanzó los 71.194 puestos y 
se afianza como el cuarto mayor empleador 
no público en España y el mayor empleador 
mundial de personas con discapacidad. 

En 2021 fue el cuarto empleador privado de Espa-
ña, tras lograr incorporar 1.221 personas y recuperar 
prácticamente los niveles de ventas globales previas 
a la pandemia en loterías y en actividad de Ilunion.

24 PERFILES

La Organización cierra así el ejercicio 2021 
con un fuerte impulso al empleo de calidad 
(se firmaron 2.867 contratos indefinidos) 
gracias a la recuperación de la actividad, que 
le llevó a rozar los datos de ventas anteriores 
a la pandemia, tanto en la comercialización 
de su lotería responsable, segura y social, 

Imagen de la presen-
tación del Informe de 
Valor Compartido del 
Grupo Social ONCE. 
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ES EL MAYOR 
EMPLEADOR 
A NIVEL MUNDIAL
DE PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD 

más de 70.000 personas ciegas; mantener 
la fortaleza de la Fundación mejor preparada 
en el mundo para la atención a las personas 
con discapacidad; y convertir a Ilunion en 
el mayor conjunto de empresas de carác-
ter social y el que más empleo genera para 
personas con discapacidad o en riesgo de 
exclusión”, reitera.
Las ventas de los productos de lotería de la 
ONCE en 2021 se elevaron hasta los 2.236 
millones de euros, un 0,9% por debajo de 
2019 y muy por encima de los 1.615 millones 
de ventas de 2020 (cifra provocada por la 
crisis de la pandemia y tres meses sin ventas 
de cupón en las calles, por primera vez en 
la historia de la Organización).

Buena acogida ciudadana
Esta evolución de las ventas demuestra la 
buena acogida por parte de la ciudadanía del 
modelo económico y social que representa 
la ONCE, impulsado en 2021 por 19.000 
vendedores y vendedoras, todos ellos con 
discapacidad, quienes firmaron además 
951 contratos indefinidos, una muestra del 

impulso al empleo de calidad. De cada 100 
euros de ingresos por ventas de lotería, 55,1 
vuelven a los ciudadanos en forma de pre-
mios; 22,2 euros se destinan a salarios de 
los vendedores; 10,7 al pago del resto de 
la plantilla y gastos de gestión (publicidad, 
sistemas informáticos, limpieza de quioscos, 
aprovisionamientos…); y 9,6 euros directos 
a servicios sociales. El resto, 2,4 euros, se 
divide en una prima de participación para 
trabajadores, desarrollo de programas es-
peciales para personas ciegas e inversiones 
de futuro.
Gran parte de la acción relacionada con la 
formación y el empleo que impulsa Fundación 

ONCE concluyó con éxito en la creación de 
13.377 empleos y plazas ocupacionales en 
otras empresas, organizaciones y entidades, 
la gran mayoría para personas con discapaci-
dad, con especial atención al elevado puesto 
de empleabilidad de mujeres con discapaci-
dad y víctimas de violencia de género. 

Sostenibilidad
Por otra parte, Ilunion impulsó especialmente 
las áreas de sostenibilidad y reciclaje con la  
creación de una nueva división de economía 
circular, ligada a los tiempos, las nuevas rea-
lidades y el compromiso de marca; se han 
incorporado dos nuevos hoteles a Ilunion 
Hotels (Bilbao y San Sebastián) para alcanzar 
los 28, de los que 11 son Centros Especia-
les de Empleo; se ha generado el proyecto 
“Llewo” de operador logístico social; se ha 
creado Ilunion Accesibilidad como referente 
en la materia; y se ha crecido hasta los 300 
trabajadores, 170 con discapacidad, en la 
plantilla de las dos lavanderías ubicadas en 
Colombia.
La acción social hacia el exterior es cada 
vez más amplia, con trabajo especialmente 
en Europa y en América Latina, así como 
liderando las acciones relacionadas con las 
personas ciegas del mundo. 
Además, en 2021 se organizó la Cumbre 
Mundial de la Ceguera (Blindness Summit 
Madrid 2021) en Madrid, la cual fue seguida 
por 300 millones de personas ciegas en todo 
el mundo y que contó con la  participación 
directa de 4.000 personas de 152 países.
Todo ello con un modelo de lotería que lleva 
83 años operando en España y que parte 
de la ONCE adherida a los principios de 
Juego Responsable de la Asociación Mun-
dial de Loterías (WLA) y de la Asociación 
de Loterías Europeas (EL), que exigen los 
más altos controles y estándares de exigen-
cia. La Organización los renueva cada tres 
años con nota y, en 2021, se ha logrado una 
calificación de 97,35%. Un año en el que, 
además, la ONCE y la Universidad Complu-
tense de Madrid impulsaron conjuntamente 
una Cátedra Extraordinaria de Investigación 
sobre Juego Responsable.    

En el ejercicio 
2021 el Grupo 
Social ONCE 
otorgó un 
fuerte impulso 
al empleo de 
calidad con la 
firma de 2.867 
contratos in-
definidos.
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las personas mayores, a las que han convertido 
en un coste”, como si al cumplir los 65 años 
una persona “no estuviera en condiciones de 
seguir invirtiendo, de emprender, de mover 
su dinero”.
Del mismo modo, Lucía Velasco, autora de «¿Te 
va a sustituir un algoritmo?», se preguntó “por 
qué la banca lo está haciendo todo ‘online’, a 
pesar de que los mayores de 70 años, que 
representan el 11% de la población española, 
no utilizan herramientas digitales”. Por ello, 
animó a los poderes públicos a actuar para 
evitar situaciones de exclusión de este colec-
tivo en el ámbito digital. En el caso de Patricia 
Leal, responsable de la Unidad de Competen-
cia Social del mercado de Administraciones 
Públicas en Minsait, prescribió “fomentar la 
intergeneracionalidad” para hacer frente al 
‘edadismo’, como fórmula para auspiciar “una 

Las personas mayores se enfrentan a un problema 
social grave como es la brecha digital, sienten que 
las sucursales bancarias se han olvidados comple-
tamente de ellos y los han convertido en un coste. 
Ante el reto de la digitalización, la PMP (Plataforma 
de Mayores y Pensionistas) ha llevado a cabo di-
ferentes planes de modernización, principalmente 
en áreas rurales, donde más se acentúa la brecha 
digital. Los mayores piden soluciones urgentes. 

Aday Sánchez

sociedad en la que nos apoyemos los unos 
a los otros frente al individualismo” que está 
provocando la introducción de la tecnología 
en el día a día de la ciudadanía, en la línea de 
lo sucedido en otros países. 
A su juicio, Patricia Leal concluyó que es im-
prescindible “huir del enfoque paternalista de 
los servicios sociales, centrado en el 'te voy a 
cuidar’”. Para ello, Leal asegura que hay que 
aprovechar la “experiencia y sabiduría” de las 
personas mayores. 
Carmen Quintanilla Barba fundó hace 40 
años la primera Confederación de Familias y 
Mujeres del Medio Rural (Afammer). Llevo a 
cabo esta Confederación por las dificultades 
añadidas en el sector rural. “Actualmente, vivir 
en una zona rural supone una tragedia real. 
A este paso vamos a volver a épocas en las 
que el cartero te llevaba a tu casa la pensión 

Los bancos, 
grandes señalados 
por la brecha digital

No somos idiotas”, atestigua Cristina 
Rodríguez, integrante de la Plataforma 
de Mayores y Pensionistas. El descon-

tento de las personas mayores con la brecha 
digital hace que exista una diferencia más que 
evidente entre zonas rurales y urbanas, donde 
tienen más facilidades y mejor accesibilidad a 
determinados servicios. La representante de la 
Plataforma de Mayores y Pensionistas confirmó 
en el diálogo ‘Brecha Digital’, organizado por la 
agencia de noticias Servimedia y en el que se 
puso de manifiesto la relación conflictiva entre 
la banca y las personas mayores, que “la banca 
nos ha dejado muy mal, ya que no ha habido 
un cambio de pensamiento sobre la forma de 
sentir y de actuar sobre las personas mayores”. 
En esa línea, Elena García, directora de Fjord 
Madrid, subrayó que “la banca ha olvidado 
diseñar productos y servicios relevantes para 
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por correo certificado”, manifiesta Quintanilla. 
Con la Confederación han conseguido ayudar 
a más de 4.500 personas de áreas del extra-
rradio formándolas en competencias digitales. 
Así prevén mejorar, en cierta parte, la calidad 
de vida de las personas mayores que se ven 
impotentes ante un problema que se agrava 
con el paso del tiempo. 

Medidas adoptadas 
El presidente de la PMP, Ángel Rodríguez 
Castedo, destaca que se encuentran tra-
bajando de manera directa con distintos 
Ministerios y organismos cuya finalidad es 
revertir esta situación lo antes posible y tomar 
medidas al respecto. La PMP acordaron con 
varios Ministerios llevar a cabo dos reuniones 
anuales para comprobar si se ha avanzado 
en tres pasos fundamentales. 

Estos consisten en, primero, tener una presen-
cia física en todas las sucursales bancarias. 
Así quieren destacar el aspecto humano, 
sentirse empático con el otro, que exista 
una complicidad que hoy en día ha queda-
do totalmente en desuso. Luego, que exista 
obligatoriamente una presencia telefónica 
humana. “Esto es muy importante por la baja 
calidad del servicio al cliente por esta vía, ya 
que primero tienes que esperar a ver si te lo 
cogen y seguidamente, tienes que encomen-
darte para que salga una voz humana que 
te atienda y te explique las cosas”, subraya 
Rodríguez Castedo. 
Por último, los cajeros. Ir a ese ordenador tan 
complejo en el que se han convertido, meter 
la tarjeta bancaria que identifica que quien 
lo está utilizando es una persona mayor y te 
traslada a un apartado más sencillo, con más 

luz, letras más grandes, etcétera. Es impor-
tante lanzar esa mirada al mundo rural. Desde 
la PMP piden que ese interés mediático y re-
cursos existentes en las grandes urbes llegue 
también a las personas mayores. “La gente en 
el mundo rural tiene que irse a un banco que 
esté a 14 o 15 km y pagarse el taxi entre cuatro 
mayores”, argumentan desde la PMP. Este es 
solo un ejemplo de lo que sucede en zonas 
alejadas de las grandes ciudades donde cada 
vez se tienen menos recursos y se encuentran 
más desamparados por las administraciones 
públicas. Para muchos de estos habitantes, si 
quieren hablar con sus hijos o con sus nietos, 
es síntoma de un auténtico quebradero de 
cabeza. Para ellos supone revivir y enfrentarse 
a una autoestima dañada para poder sentirse 
un ciudadano más. 

Las personas mayores esperan con ansia 
que todas las medidas que se adopten sean 
pensando y contando con ellos. Es necesario 
mirar la proximidad si realmente queremos un 
mundo más humanizado. Que esas frases 
como la de “yo quiero pagar, pero me des-
espero y me siento inútil” queden en el olvido 
como una anécdota del pasado. No podemos 
omitir que hay 9,5 millones de personas ma-
yores en España. En una década serán casi 
20 millones. Más llamativo es el porcentaje 
para 2050 donde se espera que una de cada 
tres personas tenga más de 65 años. Es el 
momento de cambiar el paradigma en el que 
nos encontramos. Que el punto de partida 
sea, como ellos mismos solicitan, que todos 
los mayores vuelvan a tener la importancia 
que se merecen por un país que, en algunas 
cuestiones, los ha descuidado.     

La PMP reclama que 
las personas mayores 
puedan hacer gestiones 
presenciales en el ban-
co, así como mayor faci-
lidad para poder operar 
en los cajeros. 

“ACTUALMENTE, 
VIVIR EN UNA 
ZONA RURAL 
SUPONE UNA 
TRAGEDIA REAL"
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Las empresas han evidenciado durante la pandemia 
de covid-19 que la salud de sus trabajadores es 
importante. Por ello, “vuelven a mirar a las personas 
para ver cómo pueden cuidarlas” y facilitar que se 
sientan más cómodas con medidas como el teletra-
bajo, que ha llegado para quedarse y va creciendo 
su implantación.
Carmen Arranz
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La pandemia mejoró 
la preocupación 
de las empresas 
por sus trabajadores

D entro de la pésima noticia que es tener 
una pandemia mundial, el hecho de 
que se haya focalizado en las personas 

significa que las empresas han tenido que 
volver a mirar a las personas para ver cómo 
pueden cuidarlas", explicó el secretario ge-
neral del Club Excelencia en Gestión, Ignacio 
Babé, en el diálogo sobre 'RSC en el modelo 
actual de empresa', organizado en Servimedia 
con la participación de la directora general de 
Grünenthal Iberia, Ana Martins, y el director 
general de Pelayo, Francisco Gómez Alvado.
A juicio de Babé, "que la pandemia nos haya 
impactado tan duramente hace que ahora todos 
queremos vivir felices en el trabajo, en el ocio y 
con nuestra familia, para evitar así los problemas 
de salud mental” que están creciendo y apa-
reciendo a edades cada vez más tempranas. 

en Grünenthal piensan que nuestra empresa 
es un gran lugar para desarrollarse profesional-
mente" y señaló que "esto es especialmente 
importante en las generaciones jóvenes”, que 
tienen menos apego a sus entornos laborales 
y son capaces de cambiar de empleo con 
mayor facilidad.
Para Gómez Alvado, la salud mental del traba-
jador es la clave: “Trabajar en positivo es muy 
bueno para muchas cosas: para la empresa, 
para las personas, para las familias. Y para 

De este modo, salió a relucir la famosa “gran 
renuncia” que se está produciendo en EE.UU., 
con bajas laborales voluntarias y masivas. Los 
expertos señalaron que no está sucediendo 
en España “pero sí está habiendo un goteo 
de abandonos” en entornos laborales que no 
se adaptan a las nuevas necesidades de los 
trabajadores.

"Quieren trabajo decente"
Por su parte, Martins destacó que la cultura de 
la empresa y la responsabilidad social corpora-
tiva también impactan en los cuidados de sus 
profesionales. “Las personas quieren un trabajo 
decente: cada vez valoran más vivir en una 
atmósfera laboral inclusiva, positiva”, destacó.
La directora general de Grünenthal Iberia ase-
veró que “el 98% de las personas que trabajan 

SEGÚN EXPONEN GRÜNENTHAL, PELAYO Y 
EL CLUB EXCELENCIA EN GESTIÓN 
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Babé apuntó que “la inteligencia artificial y 
los robots están ocupando cada vez más 
partes de las organizaciones”, por lo que 
“las compañías van a tener que hacer un 
esfuerzo por ser más humanas y tener un 
trato más humano con los clientes, emplea-
dos, accionistas, patronos”, siendo nece-
sario “un esfuerzo por no vivir en Matrix”.
En este sentido, Babé opinó que “los ro-
bots no van a sustituir a las personas”, 
porque “las personas sentimos y tenemos 
la experiencia del cliente o del empleado” 
y puso como ejemplo que, ante la digitali-
zación del sector bancario, esto supone un 
problema para las personas mayores, más 
acostumbradas al contacto humano, por lo 
que recomendó a las empresas “entender 
a sus clientes y escuchar a todos”.

En este ámbito, Gómez declaró que la 
robotización está presente “en muchos 
procesos de bajo valor añadido” de la com-
pañía, pero que puede suponer también 
una oportunidad para ayudar a mejorar 
la experiencia del cliente sin deteriorar la 
calidad del servicio.
Otro aspecto en el que coincidieron los 
participantes de Grünengal, Pelayo y el 
Club Excelencia en Gestión fue que las 
empresas y organizaciones deben aten-
der a todos los elementos de Responsa-
bilidad Social Corporativa (RSC) de los 
denominados criterios de buen gobierno 
ESG (en inglés, ‘Environmental, Social and 
Governance’) y no centrarse únicamente 
en el área de la sostenibilidad medioam-
biental, ya que esto puede hacer que "se 
desenfoquen” y, con ello, olviden sus com-
promisos.    

trabajar en positivo tienes que ser una persona 
íntegra, con valores”.
En el cuidado del trabajador, el director general 
de Seguros Pelayo puntualizó que también 
influye la organización del teletrabajo, por lo 
que considera necesario "no quedarnos cortos 
ni pasarnos de frenada".

Robots vs. personas
Otro aspecto que se destacó en el 
diálogo fue que las empresas deberán 

ser “mucho más humanas” en un futuro 
próximo.
El secretario general del Club Excelencia en 
Gestión indicó que la pandemia de covid-19 
“ha impactado positivamente” gracias al 
hecho de que “las empresas vuelvan a mirar 
a las personas”. Asimismo, Babé resaltó que 
“muchas empresas han caído en la cuenta 
de que deberíamos prestar más atención a 
qué estamos haciendo con nuestra gente” 
y “cómo podemos cuidarnos”.

LOS TRABAJADORES 
CADA VEZ VALORAN 
MÁS VIVIR EN UNA, 
ATMÓSFERA LABORAL 
INCLUSIVA Y POSITIVA
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La nueva presidenta de la confederación Plena Inclusión España, Carmen Laucirica, 
reivindicó el derecho de las personas con discapacidad intelectual y del desarrollo a 
“vivir en comunidad”, lo que en su opinión nunca se logrará “si desde que son niños 
les llevamos a espacios separados”. Además, pidió "no separar" a los estudiantes 
entre colegios y centros fuera de su comunidad.
Ana Gómez Quintana
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Inclusión educativa, objetivo 
prioritario para las personas 
con discapacidad intelectual

C armen Laucirica lamentó que “siempre 
estamos hablando de inclusión, pero 
resulta muy difícil construir una socie-

dad donde cada uno ocupe su lugar si desde un 
principio se separa a las personas” por motivo 
de discapacidad.
Muchas personas con discapacidad intelectual y 
del desarrollo que forman parte de la confedera-
ción “levantaron su voz para exigir este derecho”, 
afirmó la presidenta de esta confederación. 

barrio difícilmente les van a conocer"
Dos iniciativas con las que la confederación 
Plena inclusión busca poner remedio a 
esta situación son el proyecto 'Mi casa', 
de vida en comunidad, y el programa de 
empleo personalizado con apoyo.
El primero cuenta con 25 millones de euros 
en tres años para su ejecución, financia-
dos por la Unión Europea. Se trata de una 
experiencia piloto que busca demostrar la 

A su juicio, “si no hay educación inclusi-
va, si les enviamos a centros separados, 
difícilmente surgirán los lazos naturales 
entre las personas”.
“Si los niños no van a los mismos colegios, 
¿Cómo se van a hacer amigos?”, preguntó 
Laucirica. Lo mismo sucede con las per-
sonas con discapacidad que habitan en 
grandes residencias apartadas, prosiguió. 
Por ello, lamentó que “sus vecinos del 
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Financiación estable
La presidenta de Plena inclusión España, Carmen Laucirica, reclamó a las administraciones 
competentes “una financiación estable” que “garantice la sostenibilidad” de las asociaciones 
dedicadas a la atención directa de las personas con discapacidad.
En una entrevista con la agencia de noticias Servimedia, Laucirica reconoció que “el momento 
es muy complicado” para toda la sociedad, pero las entidades del mundo asociativo, y en 
concreto las que atienden a estas personas, “lo tienen aún más difícil”.
“Necesitamos una financiación asegurada que nos permita llegar a un punto de sosteni-
bilidad”, declaró, para que "nuestra supervivencia " no dependa de "estar peleando para 
recibir el dinero” por los servicios prestados.
Explicó que, en la actualidad, las entidades esperan que las administraciones les abonen 
los costes de dichos servicios (que ellas proporcionan a los usuarios), pero “lo ideal” 
sería contar con un reconocimiento previo y una financiación asociada. Se trata de que 
"nuestra supervivencia no pase por estar demandando que nos abonen los servicios que 
prestamos", afirmó.
Laucirica destacó que las asociaciones de Plena inclusión “ya tenían problemas para lle-
gar a final de mes antes de la pandemia”, pero “ahora todo es más complicado”. “Hemos 
implantado nuevas normas y medidas sanitarias y se manejan grupos más pequeños“, 
apuntó, elementos “necesarios” que lógicamente generan “un sobrecoste”.

sus capacidades”. “Siempre debemos es-
cuchar a las personas con discapacidad 
intelectual”, defendió, con independencia 
del medio o del lenguaje que empleen para 
comunicarse. Por este motivo, nació hace 
un año la Plataforma de Representantes 
de Personas con Discapacidad Intelectual 
y del Desarrollo de Plena inclusión, para 
que estas personas contasen con sus 
propias entidades de representación y 
participación. Plena Inclusión está pues 
en “un momento muy importante”, declaró, 
en el que el movimiento inicial de familias 
“se va a redefinir para hablar de familias y 
de personas con discapacidad”. 
“Hace muchos años que fomentamos gru-
pos de participación y autoorganización de 
las personas con discapacidad dentro de 
nuestras asociaciones”, señaló Laucirica, 
pero la creación de la plataforma estatal 
“fue un hecho crucial”. “Estamos pues ante 
un futuro ilusionante”, recalcó.   

posibilidad de que las personas con dis-
capacidad intelectual vivan en comunidad, 
en pisos o casas tuteladas.
“Su puesta en marcha fue bastante com-
pleja”, admitió Laucirica, porque “los pro-
yectos que cuentan con fondos europeos 
necesitan superar muchos controles”. Se 
desarrollará a lo largo de tres años, “aun-
que debemos reportar resultados cada 
seis meses”.
En su opinión, permitirá “visibilizar los be-
neficios de la vida en comunidad para las 
personas con discapacidad intelectual y 
del desarrollo”. “Ahora tenemos la opor-
tunidad de demostrar que las personas 
con discapacidad son así más felices y 
que, además, se puede llevar a cabo” este 
cambio de modelo, aseguró la presidenta 
de Plena Inclusión.

Empleo con apoyo
Laucirica se refirió también al “empleo 
personalizado con apoyo”, una experiencia 
que ya funciona en Estados Unidos y otros 
países. Consiste en “encontrar un puesto 
de trabajo que se adapte a la persona, 
en lugar de que la persona se adapte al 
puesto de trabajo”, detalló.
Según Laucirica, “las personas con gran-

des necesidades de apoyo tienen muy 
difícil acoplarse a un empleo previamente 
definido”, por lo que este programa les 
resultará de gran utilidad. 
En su opinión, “es un proyecto muy bo-
nito, pues se trata de todo un proceso 
de acompañamiento y escucha para sa-
ber hacia dónde quieren dirigir su vida 
las personas y ayudarles a encontrar un 
empleo donde puedan dar el máximo de 

"RESULTA MUY DIFÍCIL 
CONSTRUIR UNA 
SOCIEDAD DONDE 
CADA UNO OCUPE SU 
LUGAR SI SE SEPARA 
A LAS PERSONAS"

Carmen Laucirica,  
junto al director 
general de Servi-
media y director 
de Perfiles, Juan 
Manuel González 
Huesa, durante 
la entrevista cele-
brada en la sede 
de esta agencia de 
noticias.
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SE CUMPLE UN AÑO DE LA ERUPCIÓN EN LA PALMA
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A la sombra
de un volcán

Fue el día de Navidad, el pasado 25 de 
diciembre, cuando el Instituto Geográfico 
Nacional dató el fin de la actividad erup-

tiva del volcán de La Palma con fecha del 13 
de diciembre. Tras 85 días desde el comienzo 
de la erupción en la zona de Cumbre Vieja, en 
La Palma, el mundo centró su mirada en esta 
isla canaria. Ahora, la zona afectada se centra 
en resurgir de las cenizas. Una tarea ardua 
y con procesos extensos que dificultan aún 
más a las familias que lo perdieron todo poder 
recuperar parte de sus vidas. El volcán que 
tiene como propuesta de nombre ‘Tajogaite’, 

El 19 de septiembre se cumple el primer aniversario 
de la erupción del volcán de La Palma. Este suceso 
comenzó siendo un espectáculo de la naturaleza y pasó 
rápidamente a ser considerado un desastre natural 
que dejó barrios enteros cubiertos por la lava y se llevó 
a su paso más de un millar de edificaciones. Miles de 
personas tuvieron que desalojar sus hogares en apenas 
cinco minutos, dejando atrás toda una vida. Un año 
después la herida sigue abierta.
Aday Sánchez

pero todavía sin ser el oficial, se convirtió en 
el más duradero del archipiélago desde 1712, 
también en La Palma. 
Muchos perdieron sus casas, otros mantuvie-
ron el aliento al ver que la lava llegaba hasta 
la puerta de sus casas o incluso las rodeaba, 
pero sin afectarlas. Todo mientras se añadía 
el factor de que, con el avance de las cola-
das de lava, cientos de personas perdían su 
empleo. Unos números que no reflejan toda la 
realidad que han sufrido los palmeros durante 
este año, aunque pueden ayudar a la hora de 
percibir la magnitud de una tragedia que, un 

año después, continúa viviendo la isla Bonita. 
Historias como las de Gregorio Cordovez 
y su familia hacen ver la magnitud de este 
suceso. Gregorio, junto a su mujer, su hijo y 
su nuera, se encontraban en su casa cuando 
escucharon un ruido extraño. Al subir a la azo-
tea se dieron cuenta de que el volcán había 
entrado en erupción a unos siete kilómetros 
de donde se encontraban. “Cuando lo vimos 
sentimos que teníamos un espectáculo de la 
naturaleza, pero no se nos pasó por la cabeza 
lo que nos tenía preparado para nosotros, 
mucha gente, amigos y familiares”, dice Gre-
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u

gorio añadiendo, que “nunca pensamos que 
llegaría a tal magnitud”. 
Gregorio y su familia lo perdieron todo. El 
19 de octubre del pasado año, justo un mes 
más tarde del comienzo de la erupción, una 
de las coladas de lava sobrepasó su hogar, 
haciendo desaparecer todos los recuerdos 
de una vida en muy poco tiempo. “Lo per-
dimos todo, la casa de mi suegra, la de mis 
sobrinos, una finca de plátanos y un tanque 
para el regadío de dicha finca. Nos dejó sin 
nada”, sostiene Cordovez. 

“Se llevó toda mi vida y el futuro de mi hijo”
Hasta el 19 de septiembre de 2021 los cuatro 
residían en el mismo domicilio, pero desde 
esa fecha se vieron obligados a separarse. Un 
año más tarde siguen en la misma situación. 
“No conseguimos un piso o una casa terrera, 
que es lo que necesitamos porque tenemos 
dos mascotas, un pastor alemán y un gato. 
Ante estas circunstancias mi mujer está en 
un piso con mi suegra y su hermano”, cuenta 
Gregorio. Su suegra también lo perdió todo y 
supuso un duro golpe para ella al ver que todo 
por lo que había trabajado durante muchos 
años y que tenía para sus hijos y sobrinos se 
lo engulló la lava. “Ahora padece una fuerte 
depresión y necesita tener cuidados”, recalca 
Cordovez. Mientras, su hijo David y su pareja 
Andrea están en casa de una tía con sus dos 
primos y su madre. Gregorio está desde que 
les desalojaron en casa de su hermana junto 
a su cuñado, su madre y su sobrino.
El volcán no solo se llevó el pasado y presente 
de esta familia. También los propósitos del 
futuro. Esto pasaba por construir una nueva 
vivienda para su hijo en la misma zona donde 
residía toda la familia. La situación se agrava 
si tenemos en cuenta que tanto Gregorio, 
como su mujer Antonia y su hijo David, se 
encuentran en situación de desempleo. Úni-
camente está trabajando su nuera Andrea 
como dependienta. Su principal deseo pasa 
en estos momentos por recibir ayudas eco-
nómicas que les permitan construir su futuro 
desde cero. Que nadie se olvide nunca de 
los palmeros. Su mayor incentivo se centra 
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u en levantarse, seguir y volver a estar juntos. 
“Llevamos muchos meses esperando por el 
proyecto de la nueva casa, pero no perdemos 
las esperanzas de que en breve podamos 
comenzar a construirla”, concluye Cordovez. 
Pero este no es el único caso. Alonsito y Vi-
viane son un matrimonio que se conocieron 
hace 24 años. Junto a su hijo Gabriel, de 
10 años, vivían en Los Campitos, una zona 
sepultada completamente por la lava. Un 19 
de septiembre que les cambió los planes de 
un domingo cualquiera. “Ese día estábamos 
preparando una barbacoa que nunca llegamos 
a terminar”, relata Alonso Plasencia. 

Pánico
Lo que en principio sería un buen momento 
en familia se convertiría en miedo y descon-
cierto. “Sentimos pánico, lo primero que se 
nos pasó por la cabeza era irnos, ponernos a 
salvo. Nuestro hijo gritaba que corriéramos, 
que nos íbamos a morir. Fue algo muy duro”, 
detalla Plasencia. Una circunstancia que en 
el momento de huir del lugar se trasladó a un 
caos y colapso por el resto de vecinos. “En 
ese momento había montón de coches, las 
carreteras colapsadas… Fue una sensación 
extraña”, confirma Viviane. 
Un trayecto que sabían dónde empezaba, pero 
que no tenía un destino final. En ese instante 
no se les ocurrió un lugar al que ir. Cuando se 

pusieron a salvo, Alonsito y Viviane publicaron 
un anuncio en internet en el que decían que 
eran una familia que lo había perdido todo y 
que necesitaban una casa de alquiler. “Un 
matrimonio alemán que vio nuestro mensaje 
nos contactó a los dos minutos diciéndonos 
que podíamos ir a su casa, que lo teníamos 
todo, que no hacía falta que lleváramos nada”, 
detalla Alonsito. Hace unos meses les donaron 
oficialmente esta vivienda. “El matrimonio 
alemán tenía dos casas y nos donaron una 
cuando la podrían haber vendido fácilmente 
o alquilado. Son como dos ángeles que se 
cruzaron en nuestro camino en un momento 
crítico y difícil que, cuando más lo necesitába-
mos, nos ofrecieron todo”, explica Plasencia. 
Esta familia alemana no solo fue solidaria con 
Alonsito y Viviane, sino que prestaban toda la 
ayuda que podían. Además, en su caso y al 
cederles desde el primer momento la vivienda, 
destaca que durante los tres primeros meses 
no les cobraron nada por los gastos. “Los 
primeros meses no nos quisieron cobrar, el 
resto del tiempo que llevábamos aquí viviendo 
solo nos han cobrado la luz y el agua”, resalta 
Alonso Plasencia. Una isla que destaca por su 
cercanía, amabilidad y solidaridad, pero que 
la escasez de algunas materias y el aumento 
de precios debido a la erupción ha producido 
que muchos se vean obligados a abandonar 
la isla. “El damnificado era cada vez menos 

"YO NO SOLO PERDÍ LA 
CASA. MI HIJO TAMBIÉN 
PERDIÓ EL COLEGIO 
Y TODO LO QUE LE 
RODEABA"

protegido, los alquileres subieron de 400 a 
800 euros. Tristemente, muchos se están 
marchando de la isla porque no hay trabajo, 
no hay terreno, no hay un hogar y todo vale 
el doble”, argumenta Alonsito. 

Ayudas sin llegar
Las familias vuelven a reclamar las ayudas 
que siguen sin llegar. De las cuatro ayudas 
ofrecidas por las distintas administraciones, 
la familia Plasencia solo ha recibido una. De 
momento, un año después de la erupción hay 
familias que no han recibido nada.. Muchos 
se quejan de las promesas realizadas por 
las atoridades durante sus visitas a la zona 
afectada y de la prioridad que acordaron con 
los damnificados: ayudas directas. “Hay gente 
que les faltan casas, igual que estaríamos 
nosotros si no fuera por la ayuda y la suerte 
que supuso encontrar al matrimonio alemán. 

La nueva carretera que 
une el Valle de Aridane 
al quedar dividida por 
las coladas.
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Ahora mismo, eso es un problema grave”, 
sostienen Alonsito y Viviane. 

Pérdidas de una vida
Las pérdidas son incalculables. Viviendas, 
terrenos, trabajos, fincas, enseres, vehículos, 
animales y muchos recuerdos. Algunos lo 
comparan con la tesitura provocada en los 
incendios forestales. Lo cierto es que hay 
muchas diferencias. Allí por donde pasan las 
coladas se queda un paraje cubierto por un 
malpaís, esa piedra oscura que ha borrado 
prácticamente el paisaje de esa zona de la 
isla. Hay algunos puntos donde se siguen 
emitiendo gases, donde las coladas que en 
algunos casos superan los 15-20 metros de 
altura siguen emanando mucho calor. “Se 
pensaba que un año después estaría frío, 
pero no”, dice Plasencia.“Yo no solo perdí la 
casa. Mi hijo también perdió el colegio, perdió 
la iglesia del barrio, la plaza… En mi caso 
también perdí el trabajo porque trabajaba 
en el sector del plátano, en el departamento 
de empaquetado, hasta que el volcán me lo 
arrebató todo”, explica Alonso Plasencia. Antes 
había 180 personas en el empaquetado del 
plátano y actualmente solo se encuentran 15 
trabajadores. Hoy disfruta de un puesto laboral 
gracias al ayuntamiento de su localidad que 
le ha hecho un contrato de un año. Alonsito 
y Viviane, al igual que muchos de los afecta-

dos, reclaman que si les hubieran informado 
adecuadamente, se hubieran tomado otras 
medidas. “La gente no hubiera perdido lo 
que perdió, quizás se hubiera perdido algo 
menos. Sabemos que vivimos en una zona que 
pertenece al volcán, pero nadie se imaginaba 
que iba a salir donde salió”, dice Alonsito que 
espera que “en un futuro, las medidas que se 
tomarán serán diferentes”.
Personas con discapacidad también han pa-
decido los efectos ocasionados por el volcán. 
Vanessa Rodríguez tiene retinosis pigmentaria 
y ceguera nocturna desde su nacimiento. 
Ella manifiesta que la perspectiva vivida con 
el volcán, al tener discapacidad visual y sin 
agudeza del sentido del oído, hace que el 
fuerte ruido provocado por la erupción junto 
a los terremotos ha hecho que en algunos 
momentos lo haya pasado mal. "Para mí los 

En la foto de arriba, Alonsito y Viviane junto 
a su hijo de 10 años en un establecimiento 
antes de la erupción del volcán. Debajo, 
Gregorio Cordovez junto a su esposa, su hijo 
y su nuera en la vivienda que fue arrasada 
por la lava. 

ruidos del volcán eran insoportables, ape-
nas podía dormir ni de día ni de noche" dice 
Vanessa que añade que "el no poder ver la 
magnitud del volcán y las coladas como el 
resto de la gente me provocaba cierto miedo". 
En el momento de la erupción a las 15:12 
minutos hora local, Vanessa se encontraba 
en casa de unos amigos almorzando cuando 
escucharon un fuerte ruido, salieron al balcón 
y vieron al fondo una enorme columna de 
humo. "Lo primero que pensé es que era el 
comienzo de algo muy drástico y duro para 
todos", afirma Rodríguez. Ella se quedó a 
escasos metros de ser evacuada. Reside en 
la zona conocida como Los Palomares, a unos 
200 metros de Los Manteles, que fue el límite 
de los desalojos. "Estaba muy próxima a ser 
desalojada, pero por suerte no fue así", explica 
Vanessa. Ante la proximidad y el aumento 
progresivo de los desalojos, Vanessa quiso 
adelantarse y quitó objetos de su domicilio. 
"Estaba muy preocupada por ser evacuada.
Quité las cosas de mayor valor de mi vivienda 
porque no quería esperarme a que llegara el 
momento de evacuarme y tenerlo que hacer 
con el tiempo justo", detalla Rodríguez. 
Las complicadas situaciones que se vivie-
ron en el Valle de Aridane durante los meses 
que duró la erupción no impidió en ningún 
caso que Vanessa siguiera trabajando co-
mo agente vendedora de la ONCE. "Hubo 
días muy duros porque trabajo a pie de calle. 
Recuerdo la primera caída de ceniza que 
nos pilló desprevenidos. Al principio estaba 
en base a antihistamínicos, luego gracias 
a algunas medidas de protección pudimos 
seguir desempeñando nuestra labor sin mayor 
inconveniente", sostiene Rodríguez. La ONCE 
se involucró desde el primer momento con los 
afectados por el volcán. "Se portaron mara-
villosamente bien con los palmeros, fueron 
muchas las palabras de ánimo y de fuerza, 
el reparto de gafas protectoras, mascarillas 
y gorras para los más vulnerables. Un bonito 
gesto", comenta Vanessa Rodríguez.
Un año después el volcán continúa sorpren-
diendo. Pese haber finalizado la erupción, 
el cráter puede seguir con temperaturas de 
1.000ºC.    

El cráter del volcán de La Palma aún con lava 
incandescente en su interior. Imagen del vulca-
nólogo del IGN, Stavros Meletlidis. 
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El presidente del Colegio Oficial de Far-
macéuticos de Santa Cruz de Tenerife, 
Manuel Ángel Galván, reconoció -du-

rante el diálogo ‘Innovación social de la Far-
macia’ organizado por la agencia de noticias 
Servimedia-, la labor que los farmacéuticos 
realizan como agentes de transformación 
social, contribuyendo a la consecución de 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) 
de Naciones Unidas.
Galván informó que el proyecto ‘Mascarilla-19’, 
impulsado por los Colegios de Farmacéuti-
cos de Canarias, fue galardonado con los                     
I Premios Farmacéuticos y ODS a las mejores 

‘Mascarilla-19’ es un proyecto canario para responder 
a la violencia de género que ya se ha extendido a 
toda España y a 21 países gracias al Consejo General 
de Colegios Oficiales de Farmacéuticos (Cgcof). 
Además de ayudar a las mujeres víctimas de esta 
lacra, tiene un efecto disuasorio contra el maltratador 
que sabe que se le puede denunciar en la farmacia 
dando esta contraseña.
Ana de Blas

INNOVACIÓN SOCIAL DE LA FARMACIA

‘Mascarilla-19’, 
la respuesta de la farmacia 
contra la violencia de género



cuando la gente no podía desplazarse, pero 
si podía ir a la farmacia”.

Barrio desfavorecido
En la primera edición de los Premios Far-
macéuticos del Cgcof, se otorgó el primer 
galardón, en la categoría ‘Farmacéuticos y 
ODS’, al proyecto ‘Atención farmacéutica 
en un barrio desfavorecido’, presentado por 
Domingo Ortega. El proyecto comenzó en 
el llamado barrio de los Pajaritos de Sevilla, 
situado en la periferia de la ciudad y que his-
tóricamente estuvo aislado por un cauce de 
agua. “Ese arroyo parece que sigue presente 
aunque ya no existe porque sus habitantes 
siguen estando aislados”, indicó.

Además, este barrio está considerado como 
el más pobre de Europa. De hecho, “lo que 
nosotros aportamos es el acompañamiento 
a los pacientes o a los usuarios de Cáritas 
para ayudarles en lo que detectamos que 
necesitan en relación con su medicación y con 
su salud, como controlar la hipertensión, el 
colesterol o el uso de los inhaladores” agregó 
Domingo Ortega.

En las redes
El segundo galardonado con los I Premios Far-
macéuticos ODS fue para el proyecto ‘Farma-
céuticos 2.0 Salud en Redes’, que acerca la 
farmacia a los más jóvenes. Almendra Fernández 
explicó que ella y sus dos hermanos también 
farmacéuticos “decidimos hace tres años llegar 
a la gente que no llega a la farmacia, como los 
adolescentes o personas que se encuentran 
en zonas rurales. Así, creamos dos perfiles en 
redes sociales donde promovemos la salud”.

PERFILES 37

LAS FARMACIAS 
ALERTARÁN A 
EMERGENCIAS
CUANDO UNA MUJER 
PIDA 'MASCARILLA-19'

iniciativas sociales en la categoría ‘Colegios 
de Farmacéuticos y ODS’ del Cgcof.
Las mujeres que se encuentren en una si-
tuación de riesgo o de peligro para su inte-
gridad física, psicológica y/o sexual, tanto en 
su entorno familiar más cercano como en la 
calle, pueden acudir a la farmacia y solicitar 
una ‘Mascarilla-19’. Con esa contraseña, el 
farmacéutico realizará una llamada para alertar 
a los servicios de emergencia.
Este proyecto se puso en marcha durante el 
inicio de la pandemia de la covid-19 y, según 
el presidente del Colegio de Santa Cruz de 
Tenerife, “fue muy útil durante el confinamiento 

De forma sencilla y fácil de entender, en estos 
perfiles abordan diferentes campos sanitarios 
como la salud sexual, el abuso de drogas o el 
uso racional del medicamento, pero también 
sirve para “desmentir bulos y mitos, sobre todo 
de vacunas porque este proyecto se lanzó en 
medio de la pandemia cuando se oía de todo”.
Por ello, añadió, “nosotros quisimos hacer este 
proyecto saltando la barrera del mostrador y 
llegando a un nuevo tipo de pacientes que no 
llegaba a la farmacia”. En este momento, los 
dos perfiles ya tienen unos dos millones de 
seguidores entre TikTok e Instagram.

Vacunas
El tercer galardonado fue el proyecto                    
'@Vacunando’ de Luis Marcos Nogales, por 
su labor divulgativa sobre la importancia de las 
vacunas para la Salud Pública. “Este proyecto, 
afirmó Nogales, nació en Salamanca entre 
mi mujer y yo para explicar todo el universo 
de las vacunas. Para ello, escribimos un 
libro ilustrado. Luego decidimos plasmar los 
contenidos más importantes del libro en una 
serie de paneles que empezamos a mover 
en exposiciones por la ciudad en los campos 
universitarios y pueblos pequeños”. 
Esta exposición terminó recorriendo toda 
España. Con la llegada de la covid, “todas 
esas desinformaciones y bulos respecto 
a las vacunas, que existían ya de antes, se 
multiplicaron considerablemente. El tema se 
desbordó y en la farmacia, donde todos los 
farmacéuticos somos divulgadores, teníamos 
que explicar dudas sobre las vacunas frente a 
la covid-19. Te preguntaban si me la pondría, 
a lo que respondía que ya tenía puestas dos”.
Ante estos proyectos, la tesorera del Consejo 
General de Colegios Oficiales de Farmacéu-
ticos, Ana López-Casero, mostró su orgullo 
por la farmacia española durante el diálogo 
‘Innovación social de la Farmacia’. Ahí subra-
yó que el farmacéutico es "un profesional 
360 grados" al cubrir la salud integral de los 
pacientes y destacó que la red de más de 
22.000 farmacias distribuidas por toda Es-
paña “puede crear un gran impacto social 
muy positivo para mejorar la calidad de vida" 
de la población.    
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ACTUALMENTE EL 10% DE LAS PRESTACIONES 
SE REALIZAN POR TELEASISTENCIA

Siete de cada diez consultas 
se realizarán por telemedicina
Los estudios señalan que la telemedicina puede alcanzar a casi el 70% de la 
actividad sanitaria, aunque en estos momentos se encuentra por debajo del 
10%, según expone el consejero delegado de DKV, Josep Santacreu.
Maite Muñoz
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de covid, “si no llega a haber toda la red de 
provisión privada en España, hubiera sido el 
doble de drama de lo que ya fue”.
Repasó que la red de clínicas, hospitales y 
centros sanitarios privados permitió que “el 
colapso de los servicios públicos no fuera 
mayor”, ya que “decenas de miles” de personas 
ingresadas por coronavirus estaban cubiertas 
por las aseguradoras.
Santacreu defendió contar con una red de 
servicios sanitarios privados porque “reduce 
presión en el sector público”, crea empleo 
“de calidad” y en situaciones de crisis “es un 
colchón fantástico”.
Por ello, consideró que debería darse una mira-
da “distinta”, no “estigmatizar” el sector sanitario 
privado, sino verlo “en positivo, como hacen la 
mayoría de países avanzados”.

Fundación DKV Integralia
El consejero delegado de DKV también des-
tacó que la Fundación Integralia, vinculada a 
la aseguradora, está “en el mejor momento de 
su historia”, con una situación “saneada” y ya 
emplea en España a más de 570 personas 
con discapacidad.
Santacreu puso en valor el trabajo de la Fun-
dación DKV Integralia, el “proyecto estrella en 
el ámbito social” de la aseguradora dedicado a 
la integración de personas con discapacidad 
y por el que han pasado más de 5.000 perso-
nas. “Es el mejor momento de Integralia en su 
historia y ya lleva más de 20 años”, subrayó el 
consejero delegado de DKV, quien valoró que 
la Fundación está “saneada” y desarrollando 
nuevos proyectos.
En este sentido, explicó que “es probable” que 
se implante en Bolivia, tras iniciarse en Chile 
este año, sumándose a países como Perú, 
Colombia, India o Portugal. 
En España, Santacreu expuso que la escuela 
Integralia está teniendo un desempeño “muy 
positivo”, con iniciativas con empresas y también 
con organizaciones dedicadas a la discapacidad 
como el Grupo Social ONCE.
Santacreu también avanzó que la compañía está 
explorando nuevas alianzas con “algún banco, 
alguna aseguradora”, con alguna compañía de 
base tecnológica del sector o ‘insurtech’ y de 
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El responsable de la aseguradora explicó 
que la telemedicina “tiene mucho recorrido” 
y que alcanzar ese 70% será un porcen-

taje “óptimo”. Además, incidió que, durante la 
pandemia, la telemedicina repuntó. Puso como 
ejemplo el caso de DKV, donde pasó de ser 
“prácticamente marginal” antes de la crisis sa-
nitaria a superar el 50% de la actividad, aunque 
ahora “estamos en índices del 7-8%”. Santacreu 
llegó incluso a recordar que hubo un día durante 
el confinamiento en el que la aseguradora realizó 
más visitas virtuales que presenciales.
“Utilizar las nuevas tecnologías, no solo para 
una consulta al médico por teléfono o video-
conferencia, sino para combinar, desde la 
promoción de la salud y la prevención, y el 
día a día de la asistencia hacerla mucho más 
cómoda, más confortable, más rápida, ese es 
el reto”, consideró.

Santacreu defendió las ventajas de este siste-
ma por ser “una comodidad para todos, para el 
paciente y el profesional, y una ventaja también 
de calidad de servicio”. Así, abogó por “intentar 
evitar” actos que sean innecesarios y también 
el esfuerzo en el desplazamiento y en el tiempo 
de espera para “liberar a los profesionales” y, 
de ese modo, puedan dedicar más tiempo 
en las visitas presenciales y, a su vez, puedan 
estar mejor retribuidos.

Labor de la sanidad privada
Santacreu también puso en valor que sin la 
provisión de la sanidad privada en España en 
el peor momento de la pandemia, la situación 
hubiera sido “el doble de drama de lo que ya 
fue”. Destacó que, en un momento “tan crítico” 
como fue el confinamiento por la pandemia 

distribución. Mientras, de cara a crecer con com-
pras, consideró que España no es un país “muy 
favorable” actualmente para este grupo sanitario. 

Además, aseguró que el contrato con Muface para 
la asistencia sanitaria de los funcionarios le está 
generando pérdidas por el repunte de la inflación 
y la prima prevista del 8% para este año, y señaló 
que el Gobierno de España está analizándolo. 
En relación con la Ley de Equidad, Universali-
dad y Cohesión del Sistema Nacional de Salud 
aprobada en Consejo de Ministros en junio y 
que refuerza la gestión pública del sistema de 
salud, limita los copagos y las privatizaciones, 
el consejero delegado de DKV afirmó que 
"topamos con un tema ideológico”. 
Santacreu explicó que desde la posición de 
“algún agente político” o sindicato se trasla-
da abiertamente que no es una cuestión de 
“hacerlo mejor o peor” con prestación privada, 
sino que se rechaza la participación del sector 
privado sin más.    

El consejero delegado de DKV, Josep Santa-
creu, en la entrevista celebrada en la sede de 
la Agencia Servimedia. (Foto: Jorge Villa)

LA PRIVADA EVITÓ 
QUE "EL COLAPSO 
DE LOS SERVICIOS 
PÚBLICOS 
FUERA MAYOR"

LA PANDEMIA MOTIVÓ 
QUE LA TELEMEDICINA
PASARA DE SER 
MARGINAL AL 50% 
DE LAS CONSULTAS
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ALOJADA EN LA WEB DEL OBSERVATORIO ODISMET CON 
DATOS DEL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA (INE)
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publicación de la encuesta EDAD 2020, la cual 
sirve como principal herramienta para conocer 
la realidad de la discapacidad en España.
El presidente del Comité Español de Repre-
sentantes de Personas con Discapacidadd 
(Cermi), Luis Cayo Pérez Bueno, valoró que 
esta encuesta permitirá “enfocar y dirigir las 
políticas públicas” y añadió que “el sector de 
la discapacidad tiene un especial interés” en 
conocer la realidad y profundizar en la situación 

El Observatorio sobre Discapacidad y Mercado de 
Trabajo de Fundación ONCE ha incorporado una 
sección específica en su web ('www.odismet.es') que 
permite acceder a las principales conclusiones de 
la Encuesta de Discapacidad, Autonomía Personal y 
Situaciones de Dependencia 2020 (EDAD 2020) del 
Instituto Nacional de Estadística (INE). El objetivo de 
esta encuesta, la más importante sobre discapacidad 
realizada en España, es mostrar la realidad de este 
colectivo y facilitar políticas a favor de la inclusión.

Rafael Olea

de este colectivo, con el objetivo de encon-
trar soluciones a sus problemas y facilitar la 
inclusión. Además, destacó la importancia de 
que “el gran operador público” en materia de 
estadística, el INE, analice y muestre la situación 
de la discapacidad, “un fenómeno amplísimo y 
trasversal, pero muchas veces oculto”.

Poder que transforma
Pérez Bueno indicó que la información otorga 
“saber, pero también poder”, y añadió que 
no se trata de “poder que subyuga u oprime, 
sino poder que transforma”. Por ello, recalcó la 
importancia de analizar los datos para realizar 
políticas públicas a favor de la discapacidad.
El presidente del Cermi subrayó que la encuesta 
muestra “una mirada sobre uno de los aspectos 
más dramáticos para las personas con discapa-
cidad, como es la discriminación, la existente y 
la percibida”. Además, evidencia que esta "es 
un hecho trágico en la vida de las personas con 
discapacidad” y, por ello, es importante analizar 
algunos datos que muestra la encuesta, co-

Una herramienta 
estadística muestra 
la discriminación 
a las personas 
con discapacidad

La nueva herramienta fue presentada 
en el diálogo 'La discriminación de las 
personas con discapacidad', organizado 

por Servimedia y moderado por el director 
general de esta agencia de noticias y director 
de Perfiles, José Manuel González Huesa.
En él, la directora de Formación, Empleo, Ope-
raciones y Convenios de Fundación ONCE y 
directora general de Inserta Empleo, Sabina Lo-
bato, calificó como “importantísima” la reciente 
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mo que 
e l  20% 
de los esco-
lares menores 
de 15 años afirmen 
sentirse discriminados 
por su discapacidad. Esto 
nos tiene que dar mucho que 
pensar”, precisó. “No queremos el 
conocimiento para dejarlo en una torre de 
marfil, sino para ser puesto a disposición de 
la acción: que fundamente buenas políticas 
públicas, buenas legislaciones y, como todo 
no se acaba en lo público, la sociedad civil 
también tiene que conocer esta información 
sobre la discapacidad”, precisó.

Fácil y comprensible
Por su parte, el director general de Derechos de 
las Personas con Discapacidad del Ministerio 
de Derechos Sociales y Agenda 2030, Jesús 
Martín Blanco, subrayó que la herramienta 
presentada permite que todas las personas, 
administraciones y entidades puedan accedan 
a los datos de la encuesta EDAD 2020 “de 
manera fácil y comprensible”.
Asimismo, indicó que “con esta encuesta 
tenemos una herramienta para que nuestro 

trabajo -el de las administraciones 
públicas- sea más solvente, para 
llegar donde quiere la gente y don-
de están esas discriminaciones”. 

Asimismo, anunció que desde el Ministe-
rio se trasladará la herramienta presentada y 
los datos de la encuesta EDAD 2020 a los 
servicios sociales de todas las Comunidades 
Autónomas “para que miren qué pasa en sus 
territorios, en esas administraciones que son, 
en definitiva, las que hacen las políticas más 
cercanas a la ciudadanía”
El responsable de Estrategia de Datos de Fun-
dación ONCE e Inserta, Luis Enrique Quífez, 
manifestó que la herramienta muestra informa-
ción sobre tres grandes áreas relacionadas 
con la discapacidad (educación, empleo y 
actividad económica), que próximamente se 
ampliarán hasta la docena. 
Quífez señaló que, según la encuesta, "hay 3,9 
millones de hogares en España donde reside 
al menos una persona con discapacidad, pero 

el dato más significativo es 
que hay más de un millón de 
personas con discapacidad que 
viven solas”.
Además, mostró cómo los da-
tos de la encuesta permiten 

“acabar con ciertos tabús o 
incoherencias que no se sostienen con los 

datos”, como por ejemplo el mayor absentismo 
escolar de las personas con discapacidad, 
puesto que “cerca del 47% de los jóvenes 
con discapacidad no han faltado ningún día 
a la formación”.
La subdirectora general de Estadísticas So-
ciales Sectoriales del INE, Margarita García 
Ferruelo, explicó que el objetivo de conocer la 
realidad a través de estas encuestas es que 
“que permitan desarrollar políticas cada vez 
más inclusivas”.

Más de cuatro millones de personas
Por su parte, el responsable del Grupo Focal 
de Estadísticas del Cermi, Agustín Huete, 
adelantó que “el número total de personas 
con discapacidad que mostró la encuesta 
EDAD 2020 se incrementará próximamente” 
cuando se determine una encuesta que el 
INE realizará para conocer el número de ellas 
que residen en centros, hogares colectivos y 
residencias. Puso como ejemplo que en el 
año 2008, el dato de personas en hogares 
fue casi 4 millones, pero luego se detectaron 
270.000 en centros. Por ello, pronosticó que 
“probablemente nos acerquemos a los 4,6 
millones de personas con discapacidad en 
España”, debido al crecimiento y envejecimiento 
de la población.      

Quífez, Lobato y 
González Huesa, 
en la sede de 
Servimedia du-
rante el diálogo. 
En la pantalla, 
Pérez Bueno y 
García Ferruelo, 
quienes partici-
paron de mane-
ra telemática. 
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entre los gobiernos aragonés y catalán 
para la candidatura olímpica y paralím-
pica de los Juegos de Invierno de 2030. 
“He hablado de estos temas más fuera 
de España que en España. En España 
al que le toca a hablar es al COE, pero 
cada vez que he tenido posibilidad de ir 
a los Juegos Olímpicos, de Tokio o a los 
de Pekín, he aprovechado para hablar 
con los responsables deportivos de otros 
países y pude percibir que tenemos muy 
buenas posibilidades”, subrayó.
“Esa candidatura de los Pirineos era muy 

Iceta apuntó que “Madrid ha presenta-
do en algún momento candidaturas y, 
desde luego, no renuncia a hacerlo” 

e indicó que cualquier iniciativa de ese 
tipo, sea desde Madrid o desde cualquier 
otra ciudad española, que cuente con el 
respaldo del Comité Olímpico Español 
(COE), también tendrá el apoyo del Go-
bierno central. “Por lo tanto, estaremos a 
la espera de que las instituciones madrile-
ñas o de cualquier otra comunidad puedan 
tomar esa decisión”, aseguró Iceta.
El ministro lamentó la falta de acuerdo 

bien vista y hay que lamentar que haya 
sido una falta de entendimiento entre no-
sotros, entre dos comunidades autónomas, 
la que haya impedido que se formalice 
una candidatura que tenía todas las de 
ganar”, concluyó.
El ministro también mostró su “perplejidad” 
debido a que la Supercopa española de 
fútbol se juegue en Arabia Saudí. “Prefie-
ro que las competiciones españolas se 
celebren en España, aunque hemos de 
reconocer que en el mundo del fútbol real-
mente el poder económico, los derechos 

El ministro Miquel 
Iceta lamentó que 
España no se presen-
tara finalmente a los 
Juegos de Invierno 
con la candidatura de 
Pirineos, a la vez que 
se mostró favorable 
a apoyar a Madrid si 
desde el Comité Olím-
pico Español se decide 
presentar una candi-
datura para albergar 
los Juegos de verano. 
También valoró el éxi-
to del fútbol femenino 
y considera que las 
competiciones espa-
ñolas en este deporte 
no deberían disputar-
se en el extranjero.
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audiovisuales, priman muchísimo y, por lo 
tanto, las federaciones buscan también 
incrementar sus ingresos”, comentó Iceta 
en una entrevista a Servimedia.
Iceta subrayó que esos recursos de la Re-
al Federación Española de Fútbol (RFEF) 
sirven para “mejorar las instalaciones de-
portivas” en España y para “financiar otros 
deportes”. “No hay que caer en una crítica 
fácil, pero sí señalar la perplejidad y la 
extrañeza que nos suscitan algunos de 
esos acuerdos”, añadió.
“La gente debe saber que las federaciones 

deportivas son entidades privadas y que, 
por lo tanto, establecen sus contratos, 
sus acuerdos y sus decisiones sin que los 
Gobiernos debamos interferir en ellos. Yo 
lo que deseo es que, como cualquier cita 
deportiva, sirva para estimular el amor por 
el deporte. Es verdad que suscita algunos 
interrogantes, no nos debemos engañar”, 
apostilló.
En este sentido, recalcó que “ha sido 
también extraño que alguna competición 
española se celebre fuera de España y 
eso también ha causado alguna polémica”.

Fútbol femenino
El ministro de Cultura y Deporte también 
afirmó que el fútbol femenino español es 
de “primerísimo nivel mundial”, a pesar de 
que la selección nacional quedó eliminada 
recientemente en los cuartos de final de la 
Eurocopa. “Es un magnífico equipo, son 
unas valientes, son unas luchadoras”, apun-
tó Iceta en una entrevista a Servimedia.
Iceta subrayó que el fútbol femenino es-
pañol “va a seguir creciendo” después 
de crearse la liga profesional. “Se están 
equiparando los sueldos y, sobre todo, se 
están equiparando los apoyos, las audien-
cias. En Barcelona se ha batido el récord 
del mundo de asistencia a un partido de 
fútbol femenino: más de 90.000 personas 
se juntaron a ver jugar a nuestras jugado-
ras”, comentó.
El ministro indicó que “esto es imparable, 
va a más”. “Hay que reconocer, como en 
tantas cosas, que se lo han ganado ellas, 
han sido ellas las que han marcado un ca-
mino y a los demás nos queda admirarlas, 
acompañarlas y verlas jugar porque para u

"ESTAREMOS A 
LA ESPERA DE QUE 
LAS INSTITUCIONES
MADRILEÑAS 
PUEDAN TOMAR 
ESA DECISIÓN"
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El Gobierno apoyará 
una posible candidatura 
olímpica de Madrid
El ministro de Cultura y Deporte, Miquel Iceta, 
aseguró que el Gobierno de España “se va a 
comprometer a fondo” si Madrid decide presentar 
su candidatura para los Juegos Olímpicos y 
Paralímpicos de 2036.
Mario García



mejor, personas con capacidades distintas, 
que nos están demostrando que también 
se puede llegar más lejos, más rápido y más 
alto siendo una persona que, por razones 
de la vida o por accidente o por nacimiento, 
es distinta a otra, pero precisamente por 
eso ha desarrollado un espíritu deportivo 
y competitivo muy peculiar y muy grande”, 
explicó.
“Siempre he dicho que uno siente emoción 
cuando ve deportes, pero la emoción que 
yo sentí cuando vi el primer partido de 
baloncesto en silla de ruedas y ver cómo 
se levantaban los atletas cuando caían... 
Parece que los mueva un resorte. Tienen 
una fuerza que no te la imaginas, que no 
la percibías, que no la imaginabas, y es 
así”, agregó.
A este respecto, animó a la sociedad a 
seguir deportes practicados por perso-
nas con discapacidad. “Vamos a dedicar 
todos los fondos que seamos capaces 
de movilizar para que nuestros atletas y 
nuestras atletas paralímpicas lleguen a la 
cita de París en la mejor condición posible”, 
concluyó.
El ministro de Cultura y Deportes tam-
bién anima a los españoles a volver al cine 
porque, tal y como señala el eslogan, "el 
tamaño sí que importa" y ver un película "en 
la pantalla del cine es muy diferente a verla 
en la de la televisión, la de un ordenador 
o una tablet".
"Vamos más lentos en la recuperación de 
estas audiencias. Estamos en contacto con 
el sector del teatro, del cine y de la danza 
y nos dicen que aún no se ha recuperado 
la participación de antes de la pandemia 
de la covid", comentó.
Además, indicó que "la pandemia ha de-
jado cosas muy malas, como el dolor, el 
sufrimiento, las muertes, pero también 
algunas pautas culturales que hay que 
vigilar". "Por un lado, ha crecido la lectura, 
que está muy bien. Nos hemos refugiado 
en la lectura para superar el confinamiento, 
pero se han abandonado otros hábitos. Se 
ve cultura desde el sofá de la casa y hay 
que salir", señaló.    
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que crezcan en los deportes se necesita 
que tengan espectadores, que generen 
pasión, que acompañemos ese esfuerzo 
y eso vale tanto para el deporte femenino 
como también para el deporte paralímpi-
co”, explicó.

Deporte paralímpico
Iceta señaló que la reforma de la Ley del 
Deporte, actualmente en fase de tramita-
ción parlamentaria en el Congreso, incluye 
como aspectos “novedosos” el apoyo al 
deporte femenino y al deporte inclusivo, 
esto es, “la idea de que el deporte es ab-
solutamente para todos”.
“Hay una colaboración muy estrecha con 
el Comité Paralímpico y con su presiden-
te, Miguel Carballeda y que nos tiran de 
las orejas cada día, nos recuerdan ese 
esfuerzo que hemos de hacer para que el 
deporte no sea una barrera, sino al con-
trario, una pasarela para esa integración 
de todas las personas y, por lo tanto, que 
las personas con discapacidad también 
tengan un acceso lo más normal, lo más 
fluido al deporte”, indicó.
En este sentido, aseguró que el Gobierno 
va a dedicar “más recursos” a trabajar con 
los deportistas paralímpicos ante la “cita 
ineludible” de los Juegos de París 2024. 
Además, Iceta destacó, a propósito del 30º 
aniversario de los Juegos de Barcelona’92, 
que entonces España logró 22 medallas 
olímpicas y, algo que no se recuerda tanto, 
107 metales paralímpicos.
“Nuestro deporte paralímpico está en un 
primerísimo nivel mundial y en eso hay que 
agradecer también a los que se lo jugaron 
desde el principio, el papel que ha tenido 
la ONCE y la Fundación ONCE, además 
del Comité Paralímpico”, comentó. A este 
respecto, subrayó: “Nos vamos a volcar”.

Integración
Por otro lado, Iceta apuntó que el Gobierno 
trabaja en la integración de deportistas con 
discapacidad en federaciones españolas 
de determinados deportes en lugar de 
que estén en federaciones polideportivas 

u

de personas con discapacidad, con el 
fin de que “no haya una separación entre 
el olímpico y el paralímpico” y “que haya 
cada vez una mayor integración para que 
no pueda haber ese sentimiento de que 
el deporte es solo para quienes no tienen 
ningún tipo de capacidad peculiar”.
“Afortunadamente, ya nadie dice disminui-
do, ya nadie dice discapacitado. Hablamos 
de personas con discapacidad y todavía 

ICETA AFIRMA QUE 
"NUESTRO DEPORTE 
PARALÍMPICO ESTÁ EN
UN PRIMERÍSIMO 
NIVEL" AL QUE DOTARÁ 
DE "MÁS RECURSOS" 



https://www.juegosonce.es
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tema de comunicación, aprenda uno nuevo 
o adapte el propio a su nueva situación.
Los máximos responsables de la Federa-
ción de Asociaciones de Personas Sordo-
ciegas de España (Fasocide), la Asociación 
Española de Familias de Personas con 
Sordoceguera (Apascide) y la Fundación 
ONCE para la Atención a Personas con 
Sordoceguera (Foaps) participaron en un 
acto en el Caixa Fórum de Madrid que 
contó con el primer ‘escape room’ inclusivo 
y adaptado para personas con esta disca-
pacidad, enfocado a mostrar las barreras 
que cada día deben sortear a la hora de 
realizar tareas de la vida cotidiana.
Bajo el lema ‘Ponte en mi Piel’, el encuentro 

En España hay más de 7.000 personas con sordocegue-
ra, una discapacidad que tienen 15 de cada 100.000 
habitantes. Para visibilizar la situación de estas personas, 
se celebró un ‘escape room’ inclusivo y adaptado para vi-
sibilizar las barreras que deben sortear cada día a la hora 
realizar tareas de la vida cotidiana.
Ana Gómez Quintana

estuvo conducido por dos adolescentes 
sordociegos, Martín y Abel, ambos de 16 
años y alumnos del Centro de Recursos 
Educativos (CRE) de la ONCE en Madrid.  
Varias personas participaron en la actividad, 
que propone una serie de pruebas a cuya 
solución solo se llega utilizando el tacto, el 
olfato o el gusto. Nada de oído ni de vista, 
para que los participantes sin discapacidad 
puedan ponerse en la piel de una persona 
sordociega.

Futuro con esperanza
Al inicio del evento, Martín y Abel explica-
ron sus gustos y aficiones y detallaron sus 
planes para el futuro. A ellos y al resto de 

El ‘escape room’ 
diario al que se 
enfrentan las 
personas con 
sordoceguera

La sordoceguera representa a un grupo 
muy heterogéneo de personas, pues 
algunas personas sordociegas no 

oyen ni ven nada, mientras que otras pue-
den tener algún resto de visión o audición. 
Las causas de esta discapacidad pueden 
ser congénita o adquirida.
Los problemas de comunicación son des-
tacados, pero no los únicos que se en-
cuentra una persona cuando convive con 
la sordoceguera. La combinación de las 
dos pérdidas sensoriales (vista y audición) 
repercute en muchos otros aspectos vitales 
por lo que, cuando una persona nace o 
se queda sordociega, lo más urgente es 
intervenir para que pueda desarrollar un sis-
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jóvenes sordociegos se dirigió de forma 
especial el presidente de Fasocide, Fran 
Trigueros, para animarlos a “seguir rom-
piendo barreras” y “perseguir sus sueños”.
En su opinión, los adolescentes con sordo-
ceguera son “un colectivo muy vulnerable, 
pues pueden llegar a desarrollar pensa-
mientos muy negativos sobre su futuro”. 
Señaló que pueden albergar mucha in-
certidumbre sobre “sus posibilidades de 
acceder a una educación, conseguir un 
empleo y llevar una vida independiente de 
adultos”, dadas las barreras que encuentran 
todavía en pleno siglo XXI.
“Por eso, queremos decirles que confíen 
en nosotros, que estamos para ayudarles”, 

y les aseguró que las personas sordocie-
gas pueden cursar estudios superiores, 
encontrar trabajo y vivir de forma autónoma”.
La presidenta de Apascide, Lola Romero, 
se refirió al papel de las familias y destacó 
la necesidad de que los padres “estén 
absolutamente involucrados”. ”Esto no sig-
nifica hacer las cosas por ellos”, precisó, 
“sino ofrecerles todas las oportunidades 
para que alcancen su máximo desarrollo”.

Atención en la ONCE
La ONCE atiende en la actualidad a 3.230 
personas con sordoceguera, que suponen 
el 4,5% del total de afiliados a esta orga-
nización. Así lo apuntó el presidente de 

Foaps, Andrés Ramos, tras subrayar la ma-
yor utilización de los servicios sociales de 
la organización por parte de este colectivo.
En 2021, el 66% de los afiliados con sordo-
ceguera de la ONCE recurrieron a alguno 
de estos servicios, mientras que la utiliza-
ción entre el conjunto de los afiliados fue 
del 53%. “En lo que llevamos de año, en 
torno al 50% de los afiliados con sordo-
ceguera han solicitado nuestros servicios, 
en comparación con el 40% del resto”, 
agregó, para ejemplificar que necesitan más 
atención que las personas que únicamente 
tienen discapacidad visual.
Según Imelda Fernández, vicepresidenta 
del Consejo General de la ONCE, la aten-
ción a las personas con sordoceguera afilia-
das es “un objetivo prioritario”, para lo que 
“contamos” con una red de más de 1.500 
profesionales en todas las comunidades 
autónomas. En este sentido, expresó su 
“agradecimiento” a los mediadores y guías 
intérpretes que apoyan a estas personas 
en su día a día.
Apuntó que la ONCE trabaja para garan-
tizar su acceso a la educación, a la comu-
nicación, al ocio y la cultura y al empleo, 
para lo que ha puesto en marcha un plan 
específico. Se trata, en suma, de “garan-
tizar su plena inclusión en la comunidad y 
que puedan participar en la vida social en 
igualdad de condiciones”, resumió.
El director general de Discapacidad del 
Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 
2030, Jesús Martín, avanzó que su depar-
tamento llevará a cabo una macroencuesta 
para conocer con exactitud “cuántas per-
sonas sordociegas hay en España” y “cuál 
es su realidad”. “Necesitamos datos para 
desarrollar políticas públicas adecuadas”, 
defendió. Asimismo, afirmó que este año 
verá la luz el reglamento que desarrolla la 
ley por la que se reconocen las lenguas 
de signos españolas y se regulan los me-
dios de apoyo a la comunicación oral. De 
este modo, la sordoceguera se verá por 
fin reconocida como discapacidad única 
y se regularán apoyos específicos para 
el colectivo, que podrá así exigirlos ante 
la justicia en caso de incumplimiento.   

En esta imagen, algunas de las personas con sordoceguera que pudieron disfrutar del 
'escape room'. A la izquierda, un intérprete describe el evento a una persona con sordo-
ceguera. Debajo, Martín y Abel, los jóvenes que presentaron el acto en el Caixa Fórum 
junto a la vicepresidenta del Consejo General de la ONCE, Imelda Fernández.



CuidadosSuperación

48 PERFILES

Ocho años más tarde de lo ocurrido ese 
18 de septiembre de 2013, el joven 
Alberto Villalba recibió un regalo para 

mejorar su vida: justo el día de su cumpleaños, 
le entregaron a Xabat, un labrador negro en-
trenado específicamente para ayudarle con 
su discapacidad. Con ello se convirtió en la 
primera persona ciega y sin manos del mundo 
en tener un perro guía que le sirve para con-
seguir mayor autonomía y seguridad. Esto se 
debe gracias al trabajo que realiza la Fundación 
ONCE del Perro Guía.
El suceso emociona a Alberto cada vez que 
hace memoria y retrocede en el tiempo hasta 
ese día en el que todo cambió. "Me cuesta 
pensar en lo primero que se me pasó por la 
cabeza, realmente poca cosa", afirmó Alberto 
visiblemente afectado. Una persona es difícil 
que se pueda imaginar que mientras ayuda 

El 18 de septiembre de 2013, la vida del 
joven Alberto Villalba cambió para siem-
pre. Todo ocurrió cuando se topó con una 
granada de la Guerra Civil que estalló 
mientras ayudaba a su padre a limpiar un 
garaje. Esto le produjo graves lesiones 
como la amputación de ambas manos y 
la pérdida de la visión. Años más tarde 
recibió el día de su cumpleaños un regalo 
muy especial, su perro Xabat, que llegó a 
su vida para devolverle parte de la alegría 
perdida tras el fatídico accidente.

Aday Sánchez Gutiérrez/Fotos: Álvaro Martín

Un segundo que 
te cambia la vida

ALBERTO VILLALBA. PRIMERA PERSONA CIEGA Y SIN MANOS DEL MUNDO 
QUE TIENE UN PERRO GUÍA
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a su padre a limpiar el garaje de una vecina, 
como en este caso, tenga la mala fortuna de 
toparse con una granada de la Guerra Civil. 
Esto le produjo perder la visión y ambas manos 
en cuestión de segundos. Un cambio brusco 
que le devolvió la ilusión cuando le entregaron 
a Xabat. "Fue un cúmulo de sensaciones entre 
estar contento por tener una cosa que llevaba 
mucho tiempo esperando y a la par un poco de 
inseguridad. Esto debido al desconocimiento 
de ver cómo íbamos a solventar los primeros 
meses porque todo esto es nuevo", decía Al-
berto Villalba. 

Xabat ha llegado a la vida de Alberto en el 
mejor momento. Esto se debe a que la prótesis 
que tiene en la mano está fallando. Es un pro-
ducto que entra en desuso de manera rápida, 
aunque en su caso lleva ya seis años con ella. 
"Tenemos que buscar una solución porque la 
prótesis se estropea mucho y rápidamente", 
comentaba Alberto. Todo esto le ha llevado 
tanto a él como a la Fundación ONCE a buscar 
alguna solución. "Ahora cada poco tiempo se 
puede escuchar cómo pita la prótesis porque 
está fallando. Gracias a la Fundación ONCE 
estamos mirando a ver si conseguimos hacer 

unas adaptaciones para no tener que llevar la 
mano, sino llevar unos tipos de encajes para 
poder manejar al perro", detalla Villalba. 
Aún continúa un proceso de adaptación entre 
Alberto y Xabat. Algo totalmente normal, pero 
que les ha supuesto conseguir avances de 
manera rápida por ambas partes. Esto ha sido 
posible gracias al trabajo de Elisenda Stewart, 
experta en instrucción canina que lleva 30 años 
entrenando a los perros para la Fundación 
ONCE. Un trabajo imprescindible para atender 
las necesidades como las que tiene Alberto. 
“Todo está diseñado para él de forma especí-
fica. Los cierres se han sustituido por velcro 
y unas empuñaduras que puede manejar con 
los muñones”, recalca Stewart. “Además, lleva 
otro arnés cruzado por si se suelta la prótesis 
que no funciona muy bien”, concluye la experta 
en instrucción canina. 
Xabat le ha devuelto la alegría, autonomía y 
rutina necesaria para poder hacer el día a día 
que tanto ansiaba Alberto para recuperar una 
parte de su vida que le fue arrebatada aquel 
mes de septiembre. Acciones tan cotidianas 
como ir al gimnasio. “Lo que más solemos hacer 
es el recorrido del gimnasio, que es el que más 
dificultad tiene por su recorrido, pero pese a ser 
más complicado, esto no impide desplazarme 
hasta allí”, recalca Villalba. Todo un ejemplo de 
superación que certifica, una vez más, que una 
discapacidad no impide hacer aquello que se 
desee en acciones tan cotidianas como esta. 
Alberto Villalba asegura que “la libertad que 
sientes en el momento de salir solo con el perro 
es una sensación de alegría, como volver a ver, 
el volver a sentir que ves”.    

Sobre estas líneas, el joven turolense Alberto Villalba, junto a su perro Xabat, en una visita 
a Torre Ilunion. A la izquierda, ambos en un parque de la capital.

El apoyo vital en la mejora de la calidad 
de vida obtenido por Alberto Villalba ha 
llevado a su perro guía, Xabat, a recibir 
el reconocimiento del Colegio Oficial 
de Veterinarios de Madrid (Colvema) 
en la categoría “Animal comprometido 
con la sociedad”, dentro de los Premios 
Bienestar Animal 2022. Este galardón se 
le entregará el 25 de septiembre de 2022 
en un acto organizado por Colvema, en el 
que se reconocen las mejores prácticas 
realizadas con animales.

El Colegio de Veterinarios 
premia a su perro guía

Un segundo que 
te cambia la vida
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EL DOCTOR PEDRO GUILLÉN Y EL INVESTIGADOR 
JOSÉ ANTONIO RUIZ AUGURAN UN SALTO 
EVOLUTIVO HACIA UNA NUEVA ESPECIE 
SUPERIOR AL HOMO SAPIENS

“La genética puede provocar 
una nueva estirpe humana”

El próximo viaje evolutivo de la especie 
humana nos transportará hasta el fin de 
la vejez, que dejará de ser tal y como 

la conocemos, y que cambiaremos por una 
“juventud en edad adulta”. Con ello no se 
pretende alargar de forma infinita la vida, y sí 
realizar actividades hasta ahora impensables. 
Todo, de la mano de una medicina actual que 
tiene los días contados. Estas son algunos de 
los pronósticos que describe el periodista e 
investigador José Antonio Ruiz en «El último 
sapiens» (ed.- La Esfera de los Libros), con 
prólogo del doctor Guillén, miembro de la Real 
Academia de Medicina de España y famoso por 
ser el traumatólogo de referencia de numerosos 
deportistas de élite.
El propio Guillén adelantó que la Clínica 
Cemtro, de la que es fundador, ha cerrado un 
acuerdo para tratar en este centro médico el 
rejuvenecimiento de las células.  
Según Ruiz, uno de los principales objetivos 
de la ciencia es perseguir la enfermedad por 

El fin de la vejez se acerca. Según el doctor Pedro 
Guillén, «la secuenciación del genoma humano y la 
manipulación génica nos abocan a un salto evolutivo 
sin precedentes. El mundo va a dejar de ser muy 
pronto tal y como lo conocemos, y probablemente 
muy diferente al que jamás pudiéramos alcanzar 
a imaginar». Entre las facetas más llamativas 
que investiga la ciencia destaca el fin de la vejez, 
el rejuvenecimiento celular y evitar algunas de 
las enfermedades más comunes. Además, la 
investigación genética podría provocar la aparición 
de una nueva especie, superior a la actual, afirma el 
divulgador José Antonio Ruiz en «El último sapiens».
Aday Sánchez
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"EL HOMBRE, MÁS 
QUE QUERER 
ALARGAR LA VIDA, 
DEBE NO HACER 
NADA POR ACORTARLA"

tierra, mar y aire para devolver a los pacientes 
las capacidades que ha “secuestrado” la en-
fermedad. Este avance científico ha tenido una 
gestación bastante larga. Aún le queda mucho 
camino por recorrer, pero podemos estar ante 
un suceso histórico que mejore la calidad de 
vida de los mayores. Todo esto parte por la 
posibilidad de que en un laboratorio se pueda 
cambiar el futuro de la humanidad. 

Modificar genes
“Un investigador puede modificar los genes, la 
vida tal y como la conocemos se puede cambiar 
en un laboratorio”, sostiene el doctor Guillén. 
En cambio, Ruiz manifiesta que todo lo que 
cuentan es real con la intención de “alentar a 
los poderes públicos que son los que deben 
dictar normas para que un laboratorio no pueda 
cambiar la especie humana”. 
Entre las facetas más destacables se encuen-
tra la posibilidad de una juventud prolongada. 
Esto no es ser inmortal, sino que de mayor 

puedas disfrutar de una mejor calidad de vida 
y sin algunas enfermedades comunes entre la 
población más adulta como artrosis o alzhéimer.  
“Debemos usar todo el arsenal para devolver 
esas capacidades que hemos robado sin mo-
dificar la especie humana”, destacó sobre este 
asunto el doctor Guillén.  “El hombre más que 
querer alargar la vida, debe no hacer nada por 
acortarla”, recalcó el doctor Guillén. Actualmen-
te, en investigación lo que se está haciendo es 
“morir joven lo más tarde posible”. Y es que la 

mayor oportunidad de negocio del siglo XXI va 
a ser alargar la vida. Así lo manifiestan diversos 
estudios recientes en los que se basa la Clínica 
Cemtro y el doctor Guillén para sus avances 
en esta materia.
“En el cuerpo humano tenemos dos células 
inmortales, los espermatozoides y los óvulos. 
Si los modificamos y tocamos esa línea germi-
nal podríamos estar ante una nueva especie”, 
detalló Guillén. “Crear especies distintas, su-
periores o personas ‘esclavas’ con capacidad 
física superior” añadió Ruíz. 
El doctor Guillén habla de “la época oscura 
del hombre”. Es aquella en la que pierdes ca-
pacidades: la vejez. El propósito es minimizarla 
partiendo de que la medicina no puede ser una 
simple hazaña, sino que tiene que reconducir la 
célula que ha perdido su camino, sus funciones. 
Es importante recalcar que, una vez produci-
do ese cambio de células no vuelven a como 
cuando era niño. Estas retroceden a cuando 
aún estaban sanas, pero sin cambiarlas.   
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esperar. El momento crítico llega el 5 de julio 
de 1942, cuando reciben una citación para que 
Margot, con 16 años, comparezca ante las SS 
para "trabajar" en la Alemania nazi.
Otto y Edith desconfían y, al día siguiente, 
deciden esconderse junto con sus hijas en 
lo que Ana llamó la “Casa de atrás”. Unas 
dependencias en los pisos superiores del 
edificio donde estaban las oficinas y alma-
cenes de la compañía de Otto, en el número 
263 de la calle Prinsengracht, que el pa-
dre de Ana fue acondicionando en secreto 
meses atrás. “Nadie sospecharía nunca 
que detrás de esa puerta pintada de gris, 
sin nada en particular, se esconden tantas 

Año 1933. Hitler llega al poder. La si-
tuación económica en Alemania no es 
buena y la demonización y el odio a los 

judíos van en aumento. La familia Frank, que 
vive en Fráncfort del Meno, percibe el riesgo de 
quedarse en Alemania y, como otros muchos 
judíos, decide emigrar. Otto, junto a su mujer, 
Edith, y sus dos hijas, Margot y Ana, se instalan 
en Ámsterdam (Países Bajos). 
El negocio va bien y durante algunos años la fa-
milia vive tranquila y feliz en Ámsterdam. Margot 
y Ana se adaptan rápido, aprenden el idioma, 
van al colegio, hacen amigas… Pero, en mayo 
de 1940, Alemania invade los Países Bajos 
y las medidas contra los judíos no se hacen 

Ana Frank recibió ilusionada como regalo un 
diario el día que cumplió 13 años en 1942. Ni 
ella ni nadie podía imaginarse que lo que en él 
escribiría daría lugar a uno de los diez libros más 
leídos y traducidos en el mundo. Hace 75 años 
que se publicó «El diario de Ana Frank», 
y tanto sus vivencias como su legado literario 
siguen generando una enorme fascinación y 
conciencia de los peligros de la discriminación, 
el odio y el racismo.

Nuncy López Valencia

habitaciones”, escribe Ana al poco de llegar. 
A la familia Frank se une una semana después 
la familia judía Van Pels, que forman el matri-
monio Hermann y Auguste, y su hijo Peter, de 
17 años y con quien Ana comparte tristezas, 
pero también alegrías, llegando a enamorarse 

El diario de 
Ana Frank 
cumple 75 años

Ana Frank sonríe en una 
foto realizada para su colegio en 
diciembre de 1941. En la imagen 
superior, el famoso diario rojo 
en el que escribió y que se ex-
pone en la Casa-Museo de Ana 
Frank en Ámsterdam.
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de él. Cuatro meses después llega el dentista 
judío Fritz Pfeffer, amigo de ambas familias. 
En total, ocho personas escondidas en la casa 
oculta tras una estantería de madera repleta de 
libros. Ocho personas que dependen de seis 
protectores, empleados y amigos del padre 

de Ana, la única conexión con el exterior y los 
encargados de proporcionarles alimentos, ropa 
y también libros, revistas y periódicos. Durante 
dos años, viven allí escondidos.
“Suben todos los días y les hablan a los varones 
de negocios y política, a las mujeres sobre 

comida y las dificultades en tiempos de guerra, 
y a los niños sobre libros y periódicos. Vienen 
con sus expresiones más alegres, traen flores 
y regalos para los cumpleaños y festividades 
y están siempre dispuestos a hacer todo lo 
que está a su alcance. Esto es algo que nunca 
deberíamos olvidar; mientras otros despliegan 
su heroísmo en la batalla o en contra de los 
alemanes, nuestros protectores demuestran 
el suyo todos los días a través de sus buenas 
almas y su afecto”, dice Ana de estas valientes 
personas.

Empieza a escribir su diario
La casa de atrás es un poco apretada para 
todos. Ana y los demás deben andar en calce-
tines sigilosamente la mayor parte del día para 
no hacer ruido y ser descubiertos por quienes 
trabajan debajo, en el almacén. En muchas 
ocasiones, un miedo terrible se apodera de Ana. 
“Me angustia más de lo que puedo expresar el 
que nunca podamos salir fuera, y tengo mucho 
miedo de que nos descubran y nos fusilen”, es-
cribe en su diario el 28 de septiembre de 1942. 
A todo ello se suman la monotonía y el aburri-
miento, encerrada entre cuatro paredes, que 
hacen que la lectura y la escritura se conviertan 
en buenos aliados para que el tiempo pase más 
deprisa. "Me parece que lo mejor de todo es 
que, lo que pienso y siento, al menos lo puedo 
escribir, de lo contrario, me asfixiaría comple-
tamente”, siente.
Ana comienza pronto a rellenar las páginas 
de su diario, el que recibió como regalo de 
cumpleaños tan solo unas semanas antes de 
esconderse. En él escribe lo que sucede en la 
Casa de atrás, las discusiones, el aislamiento, 
el miedo a ser descubiertos…, pero también 
sus sentimientos, preocupaciones y anhelos. A 

Sobre estas líneas, la librería tras la que se escon-
día la puerta secreta a "La casa de atrás" en la que 
Ana y su familia se ocultaron durante dos años.
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operaciones militares de los aliados, que permi-
tieron empezar a recuperar territorios invadidos 
por los nazis, avivaron las esperanzas de Ana 
y los demás, pero la ilusión duró poco. El 4 de 
agosto de 1944, entre las diez y las diez y media 
de la mañana, un automóvil con agentes de las 
SS se detuvo frente a la casa de Prinsengracht 
263. Los escondidos en 'La casa de atrás' y dos 
de sus protectores son detenidos y enviados 
a campos de concentración. 
Desde entonces, las investigaciones sobre 
cómo fue descubierto el escondite y quién pudo 
delatarlos han proliferado. La última es la reco-
gida en el libro «¿Quién traicionó a Ana Frank?», 
de Rosemary Sullivan, una investigación muy 
polémica y cuestionada por historiadores de 
prestigio hasta el punto de retirarse en varios 
países. Elaborada por un equipo de 30 espe-
cialistas, encabezados por Vince Pankoke, un 
detective jubilado del FBI, concluye que fue 
el notario judío Arnold van den Bergh quien 
entregó a los alemanes una lista con los lugares 

través de su diario, conocemos el amor incondi-
cional a su padre, la mala relación con su madre, 
el acercamiento a su hermana y el romance con 
Peter. Pero también la preocupación de una 
niña de tan solo 13 años por el devenir de la 
guerra y la situación de los judíos. 
Cuando completa su diario, Ana sigue escri-
biendo en cuadernos. Escribe uno de cuentos 
cortos y otro de citas que copia de libros que 
lee y que recopila en su «Cuaderno de frases 
buenas». Tiene un gran sueño: convertirse en 
una gran escritora y periodista cuando todo 
acabe y contar las historias que está viviendo 
encerrada. Por ello, cuando escucha en la radio, 
en marzo de 1944, un llamamiento a que se 
guarden los diarios y documentos importantes 
para que se conozca tras la guerra lo sucedido, 
decide reescribir todo su diario en más de 215 
hojas sueltas, bajo el título «La casa de atrás».

¿Quién los delató?
Ana reescribe su diario, cambia cosas e in-
troduce otras que antes no estaban. Escribe 
los relatos fundamentalmente en forma de 
cartas que dirige, sobre todo, a su “querida 
Kitty”, “una chica agradable de 14 años” de 
su invención que se convierte en su mejor 
amiga y que, junto a otros personajes ficticios 
y alguno real conforman su grupo imaginario 
de amigas. Kitty recibe la última misiva de Ana 
el 1 de agosto de 1944, tres días antes de 
que la policía descubra el escondite. 
El desembarco de Normandía y las posteriores 

donde los judíos se escondían en Ámsterdam, 
entre los que estaba el anexo secreto de la 
familia Frank. 
Tras su arresto, permanecieron detenidos algu-
nos días en un centro penitenciario en Ámster-
dam y después fueron enviados al campo de 
concentración de tránsito Westerbork, antes 
de ser deportados a Auschwitz, Polonia. Edith, 
la madre de Ana, muere allí de inanición el 6 
de enero de 1945. Ana y su hermana Margot 
son trasladadas al campo de exterminio de 
Bergen-Belsen, al norte de Alemania, a finales 
de octubre de 1944, donde viven en unas con-
diciones miserables. Ambas contraen el tifus y 
fallecen en febrero de 1945, primero Margot 
y algunos días después Ana. Solamente el 
padre sobrevive. 
Tras el saqueo de la Casa de atrás, las hojas 
del diario de Ana quedaron abandonadas y des-
parramadas por el suelo y fueron descubiertas 
por Miep y Elli, protectoras de los escondidos. 
Miep se las entrega a Otto cuando regresa a 
Ámsterdam después de ser liberado. Acaba 
de recibir también la noticia de que sus hijas 
murieron de tifus en Bergen-Belsen. Al principio, 
el padre de Ana no tiene fuerzas para leerlas, 
pero cuando lo hace se queda profundamente 
impresionado. Así descubre el sueño de su hija 
de convertirse en escritora y publicar algún día 
las historias vividas en 'La casa de atrás'. 
Es en junio de 1947, hace ahora 75 años, cuan-
do se publica en neerlandés Het Achterhuis («La 
casa de atrás»), conocido en español como «El 
diario de Ana Frank», en una modesta edición 
de poco más de 3.000 ejemplares. A partir de 
ahí, millones y millones de ejemplares vendidos 
en todo el planeta, en más de 70 idiomas, de 
una de las obras más leídas del mundo. En 
1960, el escondite de Prinsengracht 263 se 
conviertió en el museo La Casa de Ana Frank. 
Sin su diario, Ana hubiese sido una víctima 
más de la barbarie nazi, pero el valioso lega-
do literario que nos dejó, que ha servido de 
inspiración para escribir numerosos libros y 
películas, la han convertido, pese a su corta 
vida, en uno de los símbolos de la tragedia del 
Holocausto y contribuir a concienciar de los 
peligros de la discriminación, el racismo y el 
antisemitismo.    

u

Estatua de Ana Frank sobre la mesa original en la que escribía su diario. La casa en la que 
se escondió es hoy uno de los museos más visitados de Ámsterdam. Bajo estas imágines, el 
campo de concentración de Bergen-Belsen, en el que Ana fue recluida y donde falleció.
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La perdida dela biodiversidad amenaza 
y afecta a la vida de 1.600 millones de 
personas en todo el mundo, según 

un nuevo estudio publicado en la revista 
‘Environmental Research Letters’. El trabajo 
fue realizado por investigadores pertene-
cientes a instituciones de Alemania, Estados 
Unidos, Filipinas, Italia, Japón, México y 
Países Bajos.
Los autores descubrieron que la superficie 
forestal mundial entre 1960 y 2019 tuvo una 
pérdida bruta de 437,3 millones de hectá-
reas, y una ganancia bruta de 355,6 millones 
de hectáreas, lo que supone una reducción 
de 81,7 millones de hectáreas.
Los investigadores utilizaron un conjun-
to de datos de uso de la tierra global para 
examinar cómo los bosques globales han 
cambiado en el espacio y el tiempo. En con-

El planeta ha perdido 81,7 millones de hectáreas forestales desde el año 1960 -es decir, tanto como 
la superficie conjunta de España y Polonia-, lo cual supone una disminución de más de un 60% del 
área forestal mundial per cápita. La deforestación afectó principalmente a las zonas tropicales.

La Tierra perdió 80 millones 
de hectáreas de bosques 
durante los últimos 60 años

56 PERFILES

secuencia, la disminución de los bosques 
mundiales combinada con el aumento de 
la población mundial durante el periodo 
analizado de 60 años ha resultado en una 
disminución de la superficie forestal mun-
dial per cápita en más del 60%, al pasar de 
1,4 hectáreas por persona en 1960 a solo 
0,5 hectáreas en 2019.

Afecta a 1.600 millones de personas
“La continua pérdida y degradación de los 
bosques afecta la integridad de los ecosis-
temas forestales, reduciendo su capacidad 
para generar y proporcionar servicios esen-
ciales y sostener la biodiversidad. También 
afecta la vida de al menos 1.600 millones de 
personas en todo el mundo, predominan-
temente en los países en desarrollo, que 
dependen de los bosques para diversos 

fines”, apuntan los autores. Los resultados 
también revelaron que el cambio en el 
patrón espaciotemporal de los bosques 
globales respalda la teoría de la transición 
forestal, que consiste en pérdidas boscosas, 
principalmente en los países de ingresos 
más bajos en los trópicos, y ganancias en 
las naciones de ingresos más altos fuera 
de los trópicos. 
Por ello, Ronald C. Estoque, del Centro para 
la Biodiversidad y el Cambio Climático, 
perteneciente al Instituto de Investigación 
Forestal y de Productos Forestales ( Japón), 
señala que, “a pesar de que este patrón es-
pacial de pérdida de bosques ocurre princi-
palmente en los países menos desarrollados, 
el papel de las naciones más desarrolladas 
en dicha pérdida de bosques también debe 
estudiarse más profundamente”.

MEDIOAMBIENTE
Panorama Social
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Los ecologistas critican 
que la nuclear y el gas 
sean "energías verdes"

El volcán submarino Hunga Ton-
ga-Hunga Ha’apai (en el Océano 
Pacífico) erupcionó el pasado 
mes de enero en uno de los epi-
sodios volcánicos más explosivos 
de la era moderna al desencade-
nar ondas de gravedad atmos-
férica que alcanzaron el borde 
del espacio exterior.
Además, lanzó suficiente vapor 
de agua a la atmósfera (que po-
dría haber llenado más de 58.000 

piscinas olímpicas) que pudo ele-
var la temperatura superficial 
de la Tierra. Así se explica en un 
estudio publicado en la revista 
‘Nature’. 
La violenta erupción registrada 
causó ondas en la atmósfera 
que reverberaron alrededor 
del planeta, al menos, en seis 
ocasiones y llegaron a unos cien 
kilómetros de altura, alcanzando 
la ionosfera.

La violenta erupción del Tonga  
elevó la temperatura del planeta

La Conferencia Sectorial de 
Medio Ambiente, principal 
órgano de diálogo institu-
cional entre el Gobierno 
español y las comunidades 
autónomas en esa materia, 
aprobó la ‘Estrategia para 
la convivencia de las activi-
dades del medio rural con 
el lobo (‘canis lupus’) y su 
conservación’. 

Este acuerdo busca la co-
existencia entre la gana-
dería extensiva y el lobo, 
e incluye dotación presu-
puestaria para la adopción 
de medidas de protección 
del ganado, así como me-
jorar las indemnizaciones 
a los ganaderos que sufran 
ataques de esta especie 
protegida.

Gobierno y Comunidades 
aprueban la estrategia 
de conservación del lobo

Las principales organizaciones 
organizaciones ecologistas 
criticaron que el Parlamento 
Europeo aceptase durante este 
verano la propuesta de la Co-
misión Europea de considerar 
como sostenibles determina-
das inversiones en gas y ener-
gía nuclear. 
El responsable de Gobernanza 
Ambiental de SEO/BirdLife, Juan 
Carlos Atienza, declaró que la 
postura del Parlamento Europeo 
supone “una oportunidad perdi-

da para avanzar en la transición 
energética. Evidentemente, ni la 
nuclear ni el gas pueden ser con-
siderados verdes. Además, esto 
supone una pérdida de credibili-
dad en las instituciones”. 
Greenpeace anunció que empren-
derá acciones legales contra la 
Comisión Europea por este cam-
bio de rumbo a favor de la energía 
nuclear y del gas.
"Es una política sucia y un re-
sultado escandaloso", comentó 
Ariadna Rodrigo, responsable 

de la campaña de finanzas sos-
tenibles de Greenpeace. Por su 
parte, Mar Asunción, responsable 
del programa de Clima y Energía 
de WWF anunció que "el gas y la 

energía nuclear no son sosteni-
bles, y etiquetarlos como tales es 
un flagrante ‘lavado verde’. Esta 
decisión perjudica al clima y a las 
generaciones futuras".
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El porcentaje de niños que recibieron tres 
dosis de la vacuna contra la difteria, el té-
tanos y la tosferina (DTP3) disminuyó un 
5% entre 2019 y 2021, hasta situarse en el 
81%, según la OMS y Unicef. En este senti-
do, solo en 2021 hubo 25 millones de niños 
que no recibieron una o más dosis, lo que 
supone dos millones más que la cantidad 
de menores que no recibieron las vacunas 
en 2020 y seis millones más que en 2019.
De esos 25 millones, 18 millones de niños 
no recibieron ni una sola dosis en todo el 
año. La mayoría de ellos viven en países de 
ingresos bajos y medios como India, Nige-
ria, Indonesia, Etiopía y Filipinas, donde se 
registran las cifras más elevadas. 
Además, en todo el mundo, más de una 
cuarta parte de la cobertura de las vacunas 

contra el papilomavirus humano (VPH) lo-
grada en 2019 se ha perdido.
Las principales causas de esta disminución 
se deben al aumento del número de niños 
que viven en situaciones de conflicto y en-
tornos frágiles donde el acceso a la inmuni-
zación suele ser limitado, la propagación de 
información falsa y los problemas relaciona-
dos con la Covid-19, o las interrupciones en 
los servicios y las cadenas de suministros.
La directora ejecutiva de Unicef, Catherine 
Russell, señaló que, si millones de niños 
no reciben las vacunas, “seremos testigos 
inevitables” de más brotes, se incrementará 
el número de menores enfermos, y más 
presión sobre unos sistemas de salud que 
ya están saturados.
En 2021 se esperaba que fuese un año de 

recuperación, en el que se restablecerían los 
programas de inmunización y que los niños 
a los que no se atendió en 2020 recibirían 
sus vacunas. 
Según revelan Unicef y la OMS, en el 
último año la falta de cobertura ha provo-
cado brotes de sarampión y poliomielitis. 
De hecho, la falta de inoculación de la 
vacuna contra el sarampión descendió 
hasta situarse en el 81% en 2021, el nivel 
más bajo desde 2008.
Esto significa que 24,7 millones de niños 
no recibieron la primera dosis contra el 
sarampión en 2021, 5,3 millones más que 
en 2019 y otros 14,7 millones de menores 
no recibieron la segunda dosis requeri-
da.  Este retroceso también se da en las 
vacunas de la polio y papiloma.

Los últimos datos oficiales publicados esta semana por la Organización Mundial de la Salud (OMS) y Unicef 
alertan del “mayor retroceso” en la vacunación de la infancia de los últimos 30 años.

El mundo vive el mayor 
retroceso en vacunación
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LA OMS Y UNICEF ALERTAN QUE 25 MILLONES DE NIÑOS NO RECIBIERON VACUNAS EN 2021



La cifra de alumnado matriculado en Enseñanzas de Régimen General no universitarias y de 
Régimen Especial que no posee nacionalidad española en el curso 2021-2022 ascendió a 882.814 
alumnos. Esto supuso 25.639 alumnos más que con respecto al curso previo (+3,0%) .
Así se desprende del avance de la 'Estadística de las Enseñanzas no universitarias. Alumnado 
matriculado. Curso 2021-2022', publicado recientemente por el Ministerio de Educación y Formación 
Profesional. Según el citado documento, la proporción de alumnado extranjero en enseñanzas de 
Régimen General no universitarias se situó en el 10,3%.

Jóvenes activistas piden a los Gobiernos de todo el mundo terminar con el matrimonio 
infantil. En una carta instan a Gobiernos y ONG a trabajar conjuntamente para proteger 
a la infancia y asegurar su futuro y, para ello, es necesario acabar con “un problema tan 
horrible” como son los matrimonios infantiles que “atentan” contra los derechos de los 
menores. A su vez, insistieron en prohibir cualquier matrimonio infantil por debajo de 
los 18 años en todos los países y capacitar a los menores para que puedan denunciar 
esta situación a las autoridades, así como dejar de ver a las niñas como “una carga” y al 
matrimonio infantil como “una solución” para acabar con la pobreza..

España tiene 900.000 alumnos extranjeros

Acabar con el matrimonio infantil
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La directora ejecutiva de Unicef, Catherine Russell, y el director 
general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), el doctor 
Tedros Adhanom Ghebreyesus, instaron a los gobiernos a destinar 
más recursos para “proteger, promover y apoyar” las políticas y los 
programas de lactancia materna, especialmente para las familias 
más vulnerables que viven en situaciones de emergencia. Unicef 
y la OMS incidieron en que durante las emergencias que sufren 
Afganistán, Yemen, Ucrania, el Cuerno de África y el Sahel, la 
lactancia materna garantiza una fuente de alimentación “segura, 
nutritiva y accesible”.

Lactancia materna

Terapia con leones marinos
La Asociación de personas con lesión medular y otras discapacidades físicas (Aspaym) 
Madrid desarrolla visitas periódicas a parques de animales para que este colectivo pueda 
bañarse con leones marinos como terapia de ocio inclusivo. Para las personas de este 
colectivo, los beneficios de estas actividades son también terapéuticos y resulta una forma 
“más atractiva” de realizar la rehabilitación. Además, el entorno acuático, la sal del agua 
y el traje de neopreno ayudan a reducir la espasticidad y, en ciertas lesiones, a mejorar 
la amplitud del arco de movilidad.



DISCAPACIDAD
Panorama Social

Estas ayudas se reflejan en el ‘Estado 
de Información No Financiera y 
Diversidad Consolidado (EINF)’ 

de Fundación ONCE, aprobado en la 
reunión del Patronato, presidida por 
Miguel Carballeda, presidente del Grupo 
Social ONCE. El documento indica 
también que las 954 organizaciones de 
personas con discapacidad apoyadas 
por Fundación ONCE el año pasado 
han puesto en marcha un total de 
2.192 proyectos que se centran en el 

empleo, la formación y la eliminación 
de barreras arquitectónicas y sociales.                                                                                                       
De todos los proyectos presentados, se 
han aprobado el 80,3%, lo que supone una 
inversión de 78,3 millones de euros a lo 
largo del pasado ejercicio y una mayor 
inversión social que antes de la pandemia.                                                                            
Dentro de los distintos proyectos que 
se llevan a cabo para la mejora de la 
formación y el empleo de las personas 
con discapacidad destaca ‘Por Talento 
Digital’, cuya sede física se abrió en 

Madrid a finales de 2021. Gracias a esta 
iniciativa se han formado 5.314 personas 
con discapacidad, que han pasado por 
alguno de los 803 cursos impartidos.                                                                   
Fundación ONCE, y a Roberto Suárez, 
presidente de la Confederación Estatal 
de Personas Sordas, como nuevo 
vicepresidente cuarto de Fundación 
ONCE. Por último, y como parte de 
la política de transparencia y buen 
gobierno, se aprobaron las memorias 
de cumplimiento penal y tributario.

DISCAPACIDAD
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Durante el año 2011, Fundación ONCE apoyó la labor de 954 asociaciones de personas con discapacidad 
en 2021 gracias a las distintas convocatorias lanzadas con el objetivo de fortalecer y promover el tejido 
de entidades sociales cuyo fin es la mejora de la calidad de vida de las personas con discapacidad.

Fundación ONCE apoyó a cerca de
un millar de entidades sociales en 2021



PERFILES 61

Para el curso académico 2022-
23, un total de 32 universidades 
desarrollarán un programa de 
formación para el empleo de 
jóvenes con discapacidad intelectual 
en el marco de la sexta convocatoria 
de ayudas de Fundación ONCE, 
publicada recientemente y diseñada 
para el curso académico 2022-23. 

La iniciativa, que se lleva a cabo 
por sexto año consecutivo, cuenta 
con el apoyo financiero del Fondo 
Social Europeo (FSE), a través del 
Programa Operativo de Empleo 
Juvenil (POEJ). Completan el 
programa las universidades 
madrileñas de Alcalá de Henares, 
Camilo José Cela, CEU San 
Pablo, Complutense, Politécnica, 
Francisco de Vitoria y Rey Juan 
Carlos; las andaluzas de Almería, 
Granada, Jaén, Córdoba, Málaga, 
Sevilla, Huelva y Pablo de Olavide; 
las valencianas de Alicante, 

Miguel Hernández y Jaume I; las 
catalanas de Barcelona, Pompeu 
Fabra, Ramón Llull y Rovira i Virgili; 
las gallegas de A Coruña y Vigo; 
además de las universidades de 
Castilla-La Mancha, Murcia, 
Católica de Murcia, Pública de 
Navarra y de Extremadura. 
También impartirán cursos las de 

Salamanca, Valladolid y Burgos. 
Las universidades seleccionadas 
deberán ofrecer cursos que 
proporcionen al alumnado 
formación enfocada a mejorar 
su autonomía, conocimientos 
humanísticos y su preparación 
laboral, y dotarle de habilidades 
necesarias para aumentar sus 
posibilidades de encontrar 
trabajo, accediendo a puestos en 
la modalidad del empleo con apoyo. 
Tendrán que proporcionar a estos 
jóvenes experiencias inclusivas y 
formación personalizada.

Las universidades facilitarán 
la empleabilidad de jóvenes 
con discapacidad intelectual

El emprendimiento impulsado por personas con 
discapacidad es una de las iniciativas que está desarrollando 
Fundación ONCE para promover su integración laboral. 
Con este fin ha desarrollado el programa Por Talento 
Emprende, que cuenta con distintas líneas de actuación. 
En primer lugar, Fundación ONCE mantiene abierta una 
convocatoria permanente de ayuda económica gracias a la 
cual los emprendedores con discapacidad pueden recibir 
una ayuda económica fija y mínima de 3.000 euros que se 
puede incrementar en función de su perfil.

El XV Festival Internacional de 
Cine sobre Discapacidad de 
Collado Villalba (Fecidiscovi), 
que convoca la Fundación 
Anade, tendrá lugar entre el 
23 y el 26 de noviembre en 
este municipio madrileño 
con el objetivo de visibilizar y 
normalizar la discapacidad. 
Este festival se celebrará 
en la Casa de Cultura de 
Collado Villalba y contará con 

importantes personalidades 
del mundo del cine, como 
los directores Imanol Uribe 
y Alfonso Albacete, o los 
actores Javier Gutiérrez, José 
Coronado y Ana Vargas. La 
dotación económica de esta 
edición de 'Fecidiscovi 2022' 
será de 1.700 euros a la mejor 
película, 400 euros al mejor 
actor y actriz, entre otros 
premios.

Actores de nivel en el 
Festival Internacional de 
Cine sobre Discapacidad

Emprendimiento para 
impulsar la inclusión
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La Aecid ha resuelto su convocatoria de 
subvenciones para acciones humanitarias 
para el año 2022 por un total de 11.213.042 
euros, que le permitirán financiar un total 
de 19 proyectos de acción humanitaria de 14 
ONG españolas desarrollados en 17 países. 
Las acciones seleccionadas se desarrollarán, 
en concreto, en El Salvador, República De-
mocrática del Congo, Níger, Haití, Colombia, 
México, Venezuela, Sudán del Sur, Líbano, 
Palestina, Burkina Faso, Honduras, Mali, 
Mozambique, Siria, Somalia y Etiopía.
De los proyectos seleccionados, dos inte-
gran el enfoque de género, responden a las 
necesidades específicas de mujeres y niñas 
en contextos humanitarios y están orien-
tados a “avanzar en el empoderamiento y 
la igualdad de género”, según la Aecid, que 
puntualizó que dichos proyectos se llevarán 
a cabo en Mali, Somalia y Etiopía.
A través de esta convocatoria anual, la Aecid 
pretende contribuir a la puesta en práctica de 
proyectos de acción humanitaria en distintos 
contextos internacionales sin limitación geo-
gráfica y con la “única condición” de que dicho 
contexto cuente con un Plan de Respuesta 
Humanitario publicado por la Oficina de Na-
ciones Unidas para la Coordinación de Asuntos 
Humanitarios (OCHA). 
“Este tipo de acciones juegan un papel 
esencial en un contexto global en el que 
las necesidades humanitarias no hacen sino 
agravarse”, sentenció esta agencia, adscrita 
al Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión 
Europea y de Cooperación.

La Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Aecid) ha resuelto su convocatoria 
de subvenciones para el año 2022, gracias a la cual se materializarán proyectos de ayuda humanitaria por 
parte de ONG españolas que operan en algunos de los países más pobres de África, América y Asia.

La Aecid aprueba acciones 
humanitarias en 17 países  

ONG
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Alrededor de 450 millones de niños vivían en con-
textos afectados por conflictos en todo el mundo en 
2020. Solo en Sudán del Sur, 19.000 niños forman 
parte de grupos armados, según World Vision. 
Según la ONG, cuando los menores se unen a 
estos grupos son utilizados para cocinar, hacer de 
porteadores, combatir, colocar minas o espionaje. 
Las niñas, por su parte, son utilizadas con frecuen-
cia en estos grupos armados con fines sexuales.

Las cuatro temporadas de lluvias fallidas 
consecutivas han provocado una grave sequía en 
las regiones de tierras bajas de Etiopía, que han 
obligado al desplazamiento de más de 900.000 
personas, según Unicef. Esta entidad de Naciones 
Unidas estima que cerca de 600.000 niños de las 
zonas afectadas por la sequía requerirán, antes 
de final de año, un  tratamiento por desnutrición 
aguda severa.

Con el fin de evitar más muertes en el 
Mediterráneo, las ONG SOS Medite-
rranée, Médicos Sin Fronteras (MSF) 
y Sea-Watch pidieron a los países 
de la Unión Europea el despliegue 
urgente de medios de búsqueda y 
rescate marítimo por parte de los 
estados europeos. La retirada de los 
medios europeos de búsqueda y res-

cate en el Mediterráneo central, así 
como los retrasos en la asignación de 
lugares seguros para desembarcar 
debilitaron la capacidad del sistema 
de búsqueda y rescate y, por tanto, 
su capacidad para salvar vidas. Las 
asociaciones denunciaron que Libia 
casi nunca responden a las llamadas 
de ayuda de refugiados.

Sudán del Sur tiene 
19.000 niños soldado

La crisis alimentaria que está viviendo la zona del Sahel, en África, 
perjudica gravemente la educación de la población infantil, ya que 
las dificultades para acceder a los alimentos inciden en su capacidad 
de aprendizaje, según denunció la ONG Educo. Desde 2012, la región 
africana del Sahel y, en particular, las zonas fronterizas de Malí, Níger y 
Burkina Faso están afectadas por una grave crisis causada por diversos 
factores, principalmente los conflictos armados y las consecuencias del 
cambio climático. A su vez, la crisis en Ucrania tras la invasión rusa ha 
repercutido en una subida del 20% del precio de los alimentos básicos, 
lo cual ha producido que empeore considerablemente la situación.

La crisis alimentaria dificulta 
la situación en el Sahel

La sequía desplaza a 
un millón de etíopes 

Reclaman ayuda para los
náufragos del Mediterráneo
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17 de septiembre

Día Mundial de la Seguridad del Paciente
La Asamblea General de la Organización de las 
Naciones Unidas declaró en 2019 al 17 de septiembre 
como el Día Mundial de la Seguridad del Paciente. 
El objetivo de esta celebración es "despertar una 
mayor concienciación y participación de la sociedad, 
ampliar los conocimientos en todo el mundo y 
fomentar la colaboración de la población para que 
la atención de salud sea más segura y promover 
las acciones mundiales encaminadas a prevenir y 
reducir los daños causados a los usuarios", según 
las Naciones Unidas.
Más Información: https://www.who.int/es/campaigns/
world-patient-safety-day/

Victoria Adame muestra en 16 instantáneas que  ‘No 
toda distancia es ausencia’. Esta fotógrafa con baja 
visión expone en el Museo Tiflológico de la ONCE 
parte de su obra, que puede verse hasta el 17 de 
septiembre. Se trata de una muestra en la que, 
además de ver las fotografías, se pueden leer versos 
relacionados con cada imagen al escanear el código 
QR de cada una de ellas.“La fotografía me eligió a mí. 
Ha sido una válvula de escape, y no concibo una vida 
plena sin hacer fotografías”, afirma Adame, quien 
añadió que llegó a los retratos porque “descubrí que 
la fotografía era un medio de expresión al que podía 
recurrir para expresar lo que me estaba pasando”.
Más información: https://museo.once.es/exposiciones/
exposicion-temporal

Fotografías que se 
relacionan con versos

La ONCE ha convocado los Premios 
Tiflos de Literatura, que celebran su 
36ª edición de Poesía, 33ª de Cuento y 
25ª de Novela. Con este certamen, la 
Organización promociona anualmente 
la creación literaria en lengua castellana 
al tiempo que impulsa la escritura entre 
las personas ciegas o con discapacidad 
visual. La convocatoria está abierta a 
escritores y escritoras de cualquier 
nacionalidad, mayores de edad, que 
deben cumplir como requisito la 
presentación de sus obras en lengua 
castellana. Los textos deberán ser 
originales e inéditos en su totalidad, 
no publicados y no premiados en 
otros concursos, así como libres en 
su temática, estilo y tratamiento.  Para 
el género de Poesía, deberán tener una 
extensión entre 500 y 1.000 versos; en 
Cuento, entre 90 y 120 páginas, y, para 
Novela, entre 175 y 300 páginas. Las 
obras deben haber estado concluidas 
antes del 30 de mayo del presente año, 
algo que los autores garantizarán de 
manera expresa con la firma de la 

declaración jurada incluida en la plica.
Desde la pasada edición de 2021 y con 
el objetivo de impulsar la sostenibilidad 
y hacer más eficiente la gestión, las 
bases de los premios determinan que 
la presentación de las obras se realice 
exclusivamente en formato electrónico.

Más información :  www.once.
es/servicios-sociales/cultura-y-
ocio/creacion-literaria/premios-
tiflos/formulario-para-premios-
tiflojam-2022/

Premios Tiflos de Literatura
La ONCE busca a los mejores 
autores de novela, poesía y cuento

Museo Tiflológico

https://www.once.es/servicios-sociales/cultura-y-ocio/creacion-literaria/premios-tiflos
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El mayor robo a la flota de Indias

Balvanera
Francisco Narla. Ed. Edhasa

En el siglo XVI, las casas 
reales, los nobles, los 
más ricos comerciantes 
del viejo continente 
vestían de negro. De 
todas las mercancías 
que llegaban desde las 
Indias, la más valiosa, 
la más codiciada, era 
el palo de tinte. Una 
triste historia para 
una materia prima 
que llegó a alcanzar, 
ocasionalmente, precios 

más altos que el oro o la plata. El palo supuso una 
revolución que cambió la moda del viejo mundo, 
vivas en el color y barrocas en el gusto. Ese 
novísimo y profundo negro que puso de moda 
la corte de los Austrias causó tal furor que, como 
algunos han afirmado, todo el continente se vistió 
«a la española». Francisco Narla entretiene en esta 
novela sobre el intréido robo a la flota de Indias 
de este muy codiciado pigmento.

Cien años perpetuando la Leyenda Negra

Hollywood contra España
Esteban Vicente Boisseau. Editorial Espasa.
El cine bélico surgió en 1898 con motivo de la guerra que Estados Unidos provocó contra 
España. La prensa, los cineastas y los políticos justificaron esa agresión recurriendo a 
los clichés de la Leyenda Negra, que ha sido utilizada por Hollywood y el cine británico 
para perpetuar la vindicación de los continuos ataques anglosajones a España durante 
siglos para arrebatarle dominios y riquezas. «Hollywood contra España» profundiza en 
esa utilización 'negroleyendista' de cine y televisión, los documentales, los cómics o los 
videojuegos. Es recurrente la imagen de una España católica, fanática, cruel y atrasada 
cultural y científicamente que se contrapone al mundo anglosajón. Y lo más grave es que 
todavía pervive en muchas naciones y en una parte de la sociedad española.

La evolución de un Occidente cansado de sí

La dictadura infinita
Luis del Pino. Ed. La Esfera de los Libros 

El periodista Luis del PIno 
reflexiona en este ensayo 
histórico sobre la evolución 
autoritaria de la civilización 
occidental. "Para aquellos que 
vivimos en su día la caída del 
Muro de Berlín y el colapso 
de la Unión Soviética, la 
situación actual nos plantea un 
enigma sorprendente: ¿Cómo 
es posible que el mundo 
occidental, que había salido 
victorioso de la Guerra Fría, 
haya terminado perdiendo 

la partida ante las fuerzas antidemocráticas, tanto 
internas como externas? ¿Cómo es posible que la 
propia democracia liberal esté dando cada vez más 
muestras de colapso en Occidente, mientras en el resto 
del planeta resurgen con fuerza los totalitarismos 
que creíamos derrotados?" La dictadura infinita es 
"un pequeño viaje por la historia, en el que podrán 
comprobar que no hay nada nuevo bajo el sol, que no 
estamos viviendo nada que otros seres humanos no 
hayan vivido anteriormente".
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Las instalaciones del Colegio de Educa-
ción Especial Virgen de Orreaga (Pam-
plona) albergan un parque de juegos 

innovador después de detectar la necesidad 
de mejorar la estimulación multisensorial de 
los niños con parálisis cerebral al aire libre. 
Se espera que en total puedan beneficiarse 
más de 450 personas entre niños y adultos. 
Está equipado con varios columpios adap-

tados (algunos incluso para sillas de ruedas) 
y un sinfín de detalles. Además, otro factor 
novedoso es que no se trata solo de un parque 
para niños del colegio, sino para personas 
adultas que ya no están en la etapa educativa 
y se encuentran en el centro de día y resi-
dencia adjuntos al colegio. “Hay columpios 

donde se pueden montar todos, sea cual sea 
su discapacidad”, ha recalcado la directora 
del centro, Ana Valencia. 
Con esto se pretende ayudar a los menores 
a mejorar su movilidad, percepción de los 
sentidos, madurez y, sobre todo, poder di-
vertirse como lo hace cualquier otro niño. 
Uno de ellos es Xabi Lumbier Hernández, de 
Pamplona. Su padre Sergio y su madre Miren 

se encuentran muy orgullosos de que este 
proyecto, por fin, haya salido adelante. “Ha 
pasado de ser una utopía, algo soñado, a ser 
una realidad”, comenta Sergio Lumbier. Por 
otra parte, su madre dice que de este parque 
esperan “muchos buenos momentos, llenos 
de sensaciones y emoción con la tranquilidad 

de saber que Xabi está cómodo y seguro”. El 
poder llegar con la silla de ruedas, subirse 
directamente al columpio y disfrutar “no 
tiene precio”, destaca Miren. Cuando Xabi y 
su hermana eran pequeños no pasaban mu-
chas horas en los parques infantiles porque 
Xabi se frustraba bastante. “Era ver a todos 
los niños haciendo cosas que él no podía 
y lo pasaba mal”, muestra con resignación 
su madre. Con el tiempo, les pusieron un 
columpio para niños pequeños adaptado. 
“Casualmente siempre era el más solicitado 
porque incluso para niños sin discapacidad 
y sus padres resultaba el más atractivo al ser 
el más cómodo y seguro”, comenta el padre. 
Muchos  familiares de los niños aseguran que 
es hora de evolucionar y adaptarse a este tipo 
de columpios universales. “Nuestros alumnos 
han pasado muchas horas en parques de sus 
barrios mirando lo bien que se lo estaban 
pasando los otros niños sin tener posibilidad 
de disfrutar con ellos”, concluye Valencia.
Los usuarios de estos espacios coinciden en 
que los parques deben ser lugares donde sen-
tir emociones, recibir estímulos, compartir 
tiempo y experiencias sin limitaciones o las 
menos posibles. “Lo que no se puede permitir 
es que haya una sola persona privada de 
vivir la experiencia de subir a un columpio, 
balancearse, sentir el aire en la cara… cuan-
do se quiere, se puede”, sostiene la familia 
Lumbier. Lo que está claro es la felicidad que 
transmite la mirada de Xabi, sus padres y el 
resto de los usuarios. Todo por una inversión 
que ‘merece la pena’.   

Un parque para niños con parálisis 
cerebral y otras discapacidades 
Los niños con parálisis cerebral y otras discapacidades podrán disfrutar y fomentar la estimulación 
multisensorial al aire libre gracias a un parque adaptado inaugurado en Navarra por Aspace Na-
varra y Smurfit Kappa Foundation. Las familias piden que se instalen en los parques públicos este 
tipo de columpios adaptados para que ningún menor se quede sin disfrutar del derecho a jugar. 

Aday Sánchez 

Última

BENEFICIARÁ EN PAMPLONA A MÁS DE 450 PERSONAS

El parque de Pamplona, en la imagen, cuenta 
con varios columpios adaptados. A la izquierda, 
una niña disfruta en uno de ellos.
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